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«Ни дня без строчки», – говорил со-
ветский писатель, поэт и драматург, 
журналист, киносценарист, автор «Трёх 
толстяков» Юрий Олеша о писателях. 
Этот же девиз подходит и к увлечён-
ным чтением людям, для которых без 
нескольких прочитанных страниц не 
проходит ни дня. Найти таких людей 
оказалось совсем несложно. Сотруд-
никам библиотеки Дома книги даже 
не надо было анализировать читатель-
ские формуляры. Они сразу же назва-
ли имена самых активных читателей: 
Аркадий Кизилов, Владимир Замараев, 

Елена Тоюшева, Валентина Алибекова, 
Елена Замураева, Лариса Беляева, Та-
тьяна Беркетова. Елена Безматерных 
берёт книги на всю семью. Всегда вме-
сте приходят менять книги супруги Ев-
гений и Татьяна Торлоповы. Есть даже 
целый рабочий коллектив: инженеры 
и лаборанты цеха № 2 Светлана Каза-
кова, Ирина Егорова, Галина Кантур, 
Светлана Пряничникова. 

Среди самых читающих и активных 
участников мероприятий библиотеки – 
специалист по мотивации и стимулиро-
ванию труда цеха № 12 Галина Ярошенко. 

Каждую неделю к её приходу Галину 
ждут три-четыре книги. Да, три книги в 
неделю – таковы объёмы чтения Гали-
ны. И это только взятые в библиотеке! 
А ещё есть купленные в магазинах и 
скачанные в Интернете. И кто скажет, 
что это не увлечение?

Галина читает, сколько себя помнит. А 
училась складывать буквы и того раньше, 
лет в пять. Этого нет в воспоминаниях Га-
лины, родители рассказывали. В первый 
класс пришла уже прочитавшей почти 
все русские народные сказки. Особенно 
нравилась «Машенька и медведь». Чуть 
позже любимым героем стал дядя Стёпа.  

Как со временем изменились литера-
турные предпочтения одного из самых 
читающих посетителей абонемента би-
блиотеки Дома книги, как формируется 
читательский вкус, в чём польза чтения 
– об этом Галина Ярошенко 
расскажет на 26-й полосе га-
зеты «Новатор». 

28, 29 АЙ ДА ПУШКИН!..СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ: 

26

БЕРЕГИ  ВОРОТА,  АКИНФЕЕВ!

5 ИЮНЯ – ДЕНЬ ЭКОЛОГА

В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ: 

Да

Ни дня без строчки 
6 июня, в день рождения Александра Пушкина, в России отмечается День 

русского языка. А какой лучший способ отметить эти два праздника? Конеч-
но, читать! Рыбалка, путешествия, вязание, игра на гитаре, футбол... Вокруг 
нас много увлечённых людей, которые с удовольствием посвящают время 
любимому занятию. «Моё хобби – чтение» – такую фразу услышишь сегодня 
намного реже, чем два-три десятка лет назад. Но всё же и в наше время не-
мало людей, увлекающихся чтением. 

ДЕРЖИМ 
ЭКОЛОГИЧЕСКУЮ
МАРКУ

На минувшей неделе в Корпо-
рации ВСМПО-АВИСМА работали 
аудиторы компании «TUV Рейн-
ланд». В связи с выходом нового 
стандарта ISO 14001 они проводи-
ли процедуру ресертификацион-
ного аудита системы экологиче-
ского менеджмента Корпорации.

Ведущий аудитор «TUV Рейнланд» 
Ирина Габова приезжает проверять 
ВСМПО на предмет соответствия 
международным экологическим 
стандартам на протяжении 10 лет. 

Последний аудит был всего пол-
года назад, но в связи с выходом 
новой редакции международного 
стандарта пришлось вновь побывать 
в Верхней Салде. Требования доку-
мента, как, собственно, и требования 
российского природоохранного за-
конодательства, с каждым разом ста-
новятся всё жёстче.

– Конечно, ВСМПО – ответствен-
ное предприятие, в котором дела-
ется очень многое по охране окру-
жающей среды, но есть несколько 
болевых точек, одна из которых свя-
зана со сбросами в природные объ-
екты. Нужно оценить риски и вло-
житься либо в очистные сооружения, 
либо в разработку и внедрение тех-
нологий, способных уменьшить сбро-
сы, – отметила Ирина Габова. 

Аудиторы побывали во всех цехах 
ВСМПО, чья деятельность сопряжена 
с вредными экологическими факто-
рами, а также в тех подразделениях, 
в производственных процессах кото-
рых используются кислоты. 

Специалисты «TUV Рейнланд» не 
только оценивали соответствие от-
чётных показаний реальной картине, 
но и интервьюировали сотрудников 
на предмет общего понимания эко-
логической политики предприятия. 

В этом плане волнений было 
меньше всего, ведь чтобы соответ-
ствовать эталону, ВСМПО регулярно 
обучает персонал. В 2017 году рабо-
те системы экологического менед-
жмента обучено 308 человек. Плюс 
регулярно проводятся внутренние 
аудиты. 

– Аудит прошёл в штатном режи-
ме, и нет сомнений в том, что наше 
предприятие готово работать в ус-
ловиях нового стандарта. И к середине 
сентября Корпорация ВСМПО-АВИСМА 
должна получить сертификат соот-
ветствия «TUV Рейнланд», – сказал Ан-
дрей Головин, начальник Центральной 
испытательной лаборатории управле-
ния охраной окружающей и производ-
ственной среды ВСМПО. 
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Осветил пролёт светодиод
КОРПОРАТИВНЫЕ БУДНИ

ВТОРОЙ ШАГ 
К ОБНОВЛЕНИЮ

На прошлой неделе спе-
циалисты цеха № 6 ВСМПО 
завершили второй этап 
модернизации комплек-
са «Электротерм» в цехе 
№ 21.

С января нынешнего года 
на оборудовании идёт по-
этапная модернизация си-
стемы его управления. Весь 
комплекс – это шесть камер-
ных печей, три закалочные 
ванны и манипулятор Glama. 
Сначала обновили систему 
на двух печах, в мае дело до-
шло до следующей пары. 

Проложив необходимые 
сети, электромонтёры шесто-
го передали объект в руки 
специалистов цеха № 24, ко-
торые должны провести пу-
сконаладочные работы. 

ОТХОДЫ 
В НОРМЕ

С 1 июня на ВСМПО уста-
новлены новые нормати-
вы образования отходов 
и лимитов их размещения 
сроком до 2023 года.

Корпорация ежегодно 
представляет в Департа-
мент Федеральной службы 
по надзору в сфере при-
родопользования отчёты о 
количестве накопившихся 
и подлежащих утилизации 
отходов. Объём отходов 
планируется и напрямую за-
висит от объёмов производ-
ства.

Разработанный в Корпо-
рации пятилетний план по 
выполнению нормативов об-
разования отходов и лими-
тов их размещения по сути 
является договорённостью 
предприятия с государством 
в данном вопросе. 

Документ согласован во 
всех природоохранных ин-
станциях и направлен в цехи 
ВСМПО к исполнению в со-
ответствии с корпоратив-
ным приказом, вышедшим 
31 мая. 

Осенью цехи подведут 
итоги работы четырёх ме-
сяцев по новым нормати-
вам образования отходов и 
скорректируют дальнейшие 
действия с учётом этих дан-
ных. 

ПОДАРКИ ДЕТЯМ
Молодёжные лидеры 

цехов ВСМПО Александр 
Веселов, Анастасия По-
техина и Александр Саве-
льев добавили радости в 
празднование Дня защи-
ты детей воспитанникам 
Социального реабилита-
ционного центра «Алые 
паруса». 

Представители Корпора-
ции выполнили  приятное 
поручение – передали от 
градообразующего предпри-
ятия  мальчишкам и девчон-
кам развивающие игрушки и 
сладкие подарки.

Раз, два, три! И в цеховом 
пролёте... гаснет свет. Огром-
ное пространство промыш-
ленного корпуса освещают 
лишь лампы аварийной ли-
нии и местные светильни-
ки на станках. Однако это 
никого не смущает, и тока-
ри участка механической 
обработки дисков и колец 
цеха № 22 ВСМПО продолжа-
ют работать как ни в чём не 
бывало. А вокруг начинает 
разворачиваться операция с 
условным названием «Да бу-
дет правильный свет!». 

Искусно маневрируя между 

станками, автогидроподъём-
ник под управлением води-
теля Анатолия Козлова подъ-
езжает на заданную позицию. 
Люлька гидроподъёмника 
взмывает вверх, унося под по-
толок корпуса Дениса Быкова, 
электромонтёра цеха № 6. Его 
напарник – Константин Мель-
ников – выполняет свою часть 
задания на земле. Спустя не-
сколько часов они поменяются 
местами. 

С прошлого понедельни-
ка специалисты шестого цеха 
проводят модернизацию си-
стемы освещения кузнечного 

комплекса, меняя старые ртут-
ные лампы на новенькие све-
тодиоды.

Мощность одного светодио-
да 180 ватт, у его предшествен-
ников – по 400. Но без паники! 
Светоотдача и срок службы 
новичков значительно больше, 
да и с годами они не тускнеют.

На демонтаж старого прибо-
ра и монтаж нового в среднем 
уходит до 20 минут. 

А вот предугадать, сколько 
приборов за день удастся за-
менить, сложно.

– Мы зависим от автовыш-
ки. Заказываем её в цехе № 19. 

Бывает возможность выде-
лить технику и на весь день, но 
случается, и всего на несколь-
ко часов. Заявок на этот вид 
транспорта довольно много, 
– уточняет Денис. 

– Программа модернизации 
потолочного освещения на 
участке механической обра-
ботки рассчитана на несколь-
ко лет. В нынешнем году будут 
заменены 69 светильников. А 
в общей сложности заменим 
156 осветительных приборов, – 
информирует «Новатор» Алек-
сей Шершнев, начальник участ-
ка мехобработки цеха № 22. 

С точностью до миллиметра 
Быстро передвигаясь 

по бетонной конструкции 
с рулеткой в руках, Аитцол 
Апаланца (на фото), пред-
ставитель испанской фирмы 
Bost, постоянно обращался 
к чертежам: в задачу Аитцо-
ла входила сверка размеров 
выстроенных фундаментов 
с заданными проектом пара-
метрами. 

Проверке на техническую 
точность на текущей неделе 
подверглись два фундамента, 
выстроенных на участке меха-
нической обработки дисков и 
колец цеха № 22 ВСМПО. Бетон-
ные постаменты уникальной 
конфигурации предназначены 
для токарно-карусельных стан-
ков той самой фирмы, в кото-
рой трудится Аитцол Апаланца.   

– Пока испанский специ-
алист сверяет фактические и 
заявленные размеры на одном 
фундаменте, мы проводим 
финишную обработку поверх-
ностей второго, чтобы его 
также представить на про-
верку, – рассказал Константин 
Зорихин, прораб компании 
«УралСтройКомплекс», стро-
ившей фундаменты. – Все за-

мечания, выявленные в ходе 
проверки, мы должны испра-
вить до начала монтажа обо-
рудования.

Элементы будущих станков 
уже прибывают на ВСМПО. 
После проведения официаль-
ной процедуры таможенного 
оформления их доставят на 
участок сборки для начала 
монтажа. 
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Сегодня в нашей тради-
ционной рубрике «Актуаль-
ное интервью» дебютирует 
Сергей ТАЛАНЦЕВ. В 2010-м 
он был переведён из произ-
водственного отдела ВСМПО 
на должность заместителя 
начальника цеха механиче-
ской обработки штамповок, 
в октябре прошлого года 
Сергей Александрович встал 
у руля подразделения, кото-
рое является заключитель-
ным звеном в цепочке слож-
нейших производственных 
переделов.

– Сергей Александрович, в 
2004 году цех № 54 был соз-
дан для механической об-
работки сложноконтурных 
штамповок. Добавились с 
тех пор какие-то дополни-
тельные задачи? 

– Механически обработать 
штамповку – это была, есть и, 
вероятно, останется на буду-
щее единственная функция 
цеха № 54. Мы получаем штам-
повки десятков шифров из трёх 
цехов предприятия – цехов 
№ 4, 21 и 22. После обработки 
сдаём в цех № 13, который и 
отправляет продукцию заказ-
чикам. То есть мы практически 
– на финише. 

В нашем подразделении 
есть участок, где проходит по-
следняя контрольная опера-
ция, во время которой сотруд-
ник ОТК оценивает внешний 
вид на наличие визуальных 
дефектов, проверяет докумен-
ты. К слову, есть такие изделия, 
которые мы сами упаковыва-
ем. Это все крупногабаритные 
штамповки и часть мелкогаба-
ритных, к базовым поверхно-
стям которых предъявляются 
очень высокие требования со 
стороны заказчиков.

– Вы сказали о десятках 
шифров. А как менялась с го-
дами номенклатура продук-
ции цеха № 54?

– Номенклатура штамповок 
и поковок в плане их конфигу-
рации фактически неизменна, 
а вот перечень шифров, кото-
рые обрабатывает цех, растёт 
и растёт. 

В 2010 году, когда я при-
шёл в 54-й, было 25 шиф-
ров и товарной продукции, 
и полуфабрикатов. Сейчас 
только товарной продукции 
75 шифров. Конечно, это не 
значит, что мы каждый месяц 
обрабатываем изделия всех 

75-ти шифров. Но это столь-
ко, сколько мы освоили, и в 
любой момент можем обра-
ботать любой из шифров по 
требованию заказчика. 

– А сам цех как изменился 
с тех пор, как Вы туда приш-
ли? 

– Кардинально! Семь лет 
назад цех № 54 занимал все-
го три пролёта в корпусе, 
остальные принадлежали 
бывшему домостроительному 
комбинату. Производство там 
постепенно сворачивалось, 
но всё же какую-то продукцию 
выпускали. Но по мере того, 
как строители съезжали, мы 
осваивали освободившиеся 
территории. Сейчас все семь 
пролётов корпуса заняты обо-
рудованием для механической 
обработки штамповок. Всего 
42 станка! 

А если считать по шпинде-
лям, то их – 68, то есть в цехе 
можно обрабатывать одномо-
ментно 68 штамповок, причём 
разных габаритов. Начиная от 
деталей шассийной группы, в 
которой самая крупная заго-
товка весит три тонны, и закан-

чивая маленькими штамповка-
ми, поставляемыми цехом № 4, 
и вес которых всего девять ки-
лограммов. 

Увеличился и коллектив 
54-го. В 2010-м здесь в графи-
ке 5/2 трудилось 90 человек, в 
их числе 50 станочников. Сей-
час списочная численность 
– 249 сотрудников, из них 
133 станочника. И работает цех 
в графике 3/1, то есть 24 часа в 
сутки 7 дней в неделю. 

– 2018-й год должен стать 
для 54-го цеха рекордным 
по объёму обработанных 
штамповок. Есть уверен-
ность в том, что справитесь с 
задачей? 

– Насчёт рекорда вы оши-
баетесь. План у нас большой – 
907 тонн товарной продукции, 
но это не самый большой план, 
который реализовывал цех 
№ 54. По тоннажу это уровень 
2015 года. И мы должны сде-
лать чуть меньше, чем в 2017-м. 

В связи с этим у нас несколь-
ко уменьшилась численность 
персонала. 

Но снижение объёма не оз-
начает, что можно расслабить-

ся. У нас есть очень важная 
задача – повышение качества 
продукции и создание систе-
мы, исключающей появление 
несоответствующей продук-
ции, которую мы стараемся 
свести к нулю. 

Коллектив наш хорошо по-
нимает, что слишком дорого 
всему предприятию обходит-
ся ошибка работника цеха 
№ 54. До четырёх месяцев, 
не считая цикл производства 
губчатого титана на АВИСМА, 
идёт процесс изготовления 
штамповки. И одной малень-
кой ошибкой в цехе № 54 
усилия тысяч людей можно 
свести к нулю. С точки зрения 
экономики, это дорого! В кон-
тексте человеческих отноше-
ний это стыдно перед теми, 
кто вложил силы и знания в 
организацию переделов. 

При том, что показатель 
комплектности по сдаче товар-
ной продукции у нас улучша-
ется, мы стремимся добиться 
стопроцентной комплектно-
сти, то есть вообще исключить 
поводы для непринятия на-
шей продукции. Это сложно, 
но другого пути нет, если мы 

хотим работать действительно 
эффективно. 

Это задача № 1. Но есть и 
другие. Мы продолжим в ны-
нешнем году реализовывать 
инвестиционные проекты, рас-
ширяя парк нашего оборудо-
вания. 

Один из пунктов инвестици-
онной программы мы уже вы-
полнили – запустили два новых 
фрезерных станка итальянской 
фирмы Jobs. Сейчас готовим 
документы о вводе их в эксплу-
атацию. 

Следующий этап – приоб-
ретение ещё трёх станков этой 
же фирмы, но уже в паллетной 
конфигурации. Такая система 
у нас сейчас присутствует на 
агрегатах модели FSQ-100, ко-
торые будут заменены на но-
вые итальянские станки. 

Цеху поставлена задача в 
нынешнем году сделать всё, 
чтобы фундаменты для трёх но-
вых Jobs были готовы до посту-
пления оборудования. Срок их 
поставки – март 2019 года. Цех 
№ 65 занимается проектирова-
нием, а мы уже начали готовить 
площади под фундаменты. 

Новые станки производи-
тельнее, мощнее и точнее. Из 
шести существующих станков 
модели FSQ-100 только на 
двух возможно производить 
пятикоординатную обработку 
штамповок, а на новых Jobs – 
на всех трёх. 

Ещё один важный пункт 
программы – модернизация 
одного из тех станков, с кото-
рых начинался 54-й – станка 
глубокого сверления. Вообще 
история парка механической 
обработки штамповок начи-
налась с трёх агрегатов: уни-
версального токарного стан-
ка модели 1М-660, токарного 
станка с программным управ-
лением и станка глубокого 
сверления. 

Первый мы модернизиро-
вали и в декабре прошлого 
года вновь запустили в экс-
плуатацию, второй не требует 
модернизации и работает так, 
как надо, а вот третьему тре-
буется обновление. Его мы уже 
отправили на модернизацию 
и даже подготовили для него 
новый фундамент, расположив 
его по соседству с аналогич-
ными агрегатами. Сейчас ждём 
возвращения станка с 
модернизации. 

Без права на ошибку
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В 2010-м в графике 5/2 
трудилось 90 человек, в 
их числе 50 станочников. 
Сейчас списочная числен-
ность – 249 сотрудни-
ков, из них 133 станоч-
ника. Цех в графике 3/1, 
то есть 24 часа в сутки 
7 дней в неделю

История парка механи-
ческой обработки штам-
повок начиналась с трёх 
агрегатов: универсаль-
ного токарного станка 
модели 1М-660, токарно-
го станка с программным 
управлением и станка 
глубокого сверления
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Конкурс среди сотруд-
ников дошкольных уч-
реждений, направленный 
на формирование у детей 
интереса к инженерной 
тематике, стартовал по 
инициативе Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА два года 
назад. 

В детских садах, педагоги 
которых заявились на участие 
в конкурсе, проходят занятия, 
где ребята получают знания 
об инженерных профессиях 
своих родителей, учатся кон-
струировать и программиро-
вать, действовать в команде. 

В числе претендентов на 
победу в конкурсе нынешне-
го года оказались семь педа-
гогов из шести детских садов. 
Все они творчески подошли к 
выполнению задачи состяза-
ния. 

Вдохновляли детей на соз-
дание с помощью магнитных и 
механических конструкторов 
уникальных макетов города 
будущего и космодромов. Они 
научили детей пользоваться 
интерактивными досками и 
3D-ручками, что дало возмож-
ность дошколятам почувство-
вать себя учёными, которые 
создают новые объекты, сна-
чала моделируя их на бумаге, 
а затем конструируя из мате-
риалов. 

– Наблюдая за работой ма-
лышей, поражаешься тому, 
как они в таком возрасте уже 
могут сформировать про-
ектный коллектив. И полу-
чается интересный сплав: 
основы инженерных знаний, 
которые даются ребёнку, 
и личностные командные 
качества детей, которые 
развивают педагоги, в ито-
ге формируют инженерную 
культуру плодотворного вза-
имодействия в проектном 
коллективе дошколят, – по-
ясняет цели и уровень дости-
жений конкурса Марина Саф-
ронова, начальник отдела по 
оценке и развитию персонала 
ВСМПО. 

Итоги нынешнего конкурса 
подвели 24 мая. Все участники 
получили дипломы от Корпо-
рации ВСМПО-АВИСМА. Но 

особо была отмечена воспи-
татель детского сада «Вишен-
ка» Олеся Панова, автор пре-
зентации программы «Учение 
с увлечением» и её открытое 
занятие «В поисках динозав-
ра» – у неё третье место. 

– Наша программа рассчи-
тана на развитие интереса у 
ребят к техническому образо-
ванию. На своих занятиях ис-
пользуем конструкторы но-
вого поколения Blogks, Klikko, 
робот-конструктор Attivio. 
Техническая направленность 
программы позволяет не 
только сформировать у ре-
бят инженерное мышление, 
но и доставляет много поло-
жительных эмоций, которые 
они получают в процессе про-
граммирования и моделиро-
вания, – говорит Олеся Анато-
льевна (на фото справа). 

Высокую оценку жюри по-
ставило открытому занятию 
и программе развития «Кон-
структор» Ульяны Рыбаковой, 
старшего воспитателя детско-
го сада «Утёнок», ставшей се-
ребряным призёром.

А победителем конкурса 
объявлена Марина Шкребень, 
воспитатель «Золотой рыбки», 
которая разработала для де-
тей программу «Стройград», 
где используется система 
3D-моделирования. 

Корпорация ВСМПО-
АВИСМА заключит с при-
зёрами конкурса договоры 
целевого финансирования 
их проектов. Денежные сред-
ства пойдут как на поощрение 
педагогов, так и на методиче-
ское оснащение дошкольного 
учреждения. 

Кроме того, собственные 
программы развития логиче-
ского и пространственного 
мышления, развития навыков 
программирования и моде-
лирования детские сады мо-
гут представить на областной 
конкурс, проводимый в рам-
ках «Уральской инженерной 
школы», и получить грант на 
дальнейшие разработки и им-
пульс к развитию материаль-
ной базы. 

Марина СЕМЁНОВА

Игра – 
серьёзное занятие  

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

– Цех № 54 – это 
самый современный 
цех ВСМПО. Здесь 

супероборудование, здесь 
сосредоточены штампов-
ки, производством которых 
предприятие по праву может 
гордиться, здесь молодой 
коллектив, и именно сюда 
направляются различные 
делегации и высокие гости 
ВСМПО. Не мешает ли такой 
интерес работать? 

– Мы привыкли, да и почти 
всегда накануне знаем, что бу-
дут гости. Но мы не только для 
них поддерживаем порядок и 
чистоту. Стараемся, чтобы со-
стояние цеха соответствовало 
уровню продукции, которую 
цех выпускает. 

 
– Коллектив цеха № 54 

остаётся самым молодым в 
Корпорации. Каков средний 
возраст его персонала на се-
годняшний день?

– В то время, когда цех ком-
плектовался, средний возраст 
его сотрудников был 23 года. 
Наши специалисты по дого-
ворённости с учебными заве-
дениями присутствовали на 
экзаменах, отбирая толковых 
ребят, тех, кто не просто зазу-
брил материал, а разобрался в 
нём и понял. 

Делали упор и на педантич-
ность. До немецкой педантич-
ности нам далеко, но в нашей 
работе без чёткости испол-
нения инструкций и заданий 
ничего не получится. Все дей-

ствия оператора прописаны 
до мельчайших подробностей. 
И если он всё выполнил чётко 
по инструкции, то и вопросов 
к нему никаких быть не может. 
И таких дисциплинированных 
ребят находили. В цех тогда 
приходили целыми технику-
мовскими группами. 

Сегодня средний возраст 
персонала 33 года, а если брать 
только производственных ра-
бочих, то 27 с половиной лет. 
Мы немного повзрослели! 
Многие обзавелись семьями, 
стали родителями. Перестали 
жить одним днём, а начали пла-
нировать своё будущее. Повы-
силась ответственность за об-
щее дело. Но цех по-прежнему 
остаётся молодёжным. 

– Трудно ли управлять мо-
лодёжью?

– У каждого поколения свои 
плюсы и свои минусы. В 2010-м 
мне пришлось серьёзно учить-
ся, чтобы управлять коллекти-
вом, к тому же достаточно мо-
лодым. Пришлось искать точки 
соприкосновения. Но с моло-
дыми интересно работать! Мы 
постоянно учимся друг у дру-
га. Они берут на вооружение 
мой опыт, а я от них – умение 
мыслить нестандартно. Порой 
они предлагают такое неожи-
данное решение проблемы, 
которое бы мне и в голову не 
пришло. 

Те, кто трудится с самого 
основания цеха, составляют 
надёжный костяк цеха. Кто-то 

стал мастером, кто-то дорос 
до заместителя руководителя, 
но даже большинство из тех, 
кто остался оператором, име-
ют непререкаемый авторитет 
в коллективе. Они принципи-
альны и профессиональны, 
они знают производство с 
самых азов. Им лапши на уши 
навешать невозможно. Они 
любому молодому рабочему 
разъяснят каждый момент, в 
котором тот ошибся.

– То есть все работают 
ударно, не нарушая дисци-
плину? 

– Не без этого... Но я уверен, 
оступившемуся человеку нуж-
но дать шанс. Один раз! Когда 
первый раз простили, а он по-
чувствовал безнаказанность 
и снова загулял, то всё – до 
свидания. У нас был случай, 
когда день парень не вышел, 
второй, третий, мы даже его 
родителей подключили, иска-
ли. Нашли. Собрались всей его 
бригадой, разложили по по-
лочкам, что да как. И больше 
ничего подобного он себе не 
позволял. 

Но это я вам исключитель-
ный случай в пример привёл. 
У нас прогул – редчайшее яв-
ление – раз в год, а то и реже. 
По большей части в цехе № 54 
трудятся ответственные люди, 
понимающие всю серьёзность 
нашей работы.

 Интервью вела 
Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА
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Без права 
на ошибку
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Просто, как азбука. 
Мудро, как жизнь 

«Любимая работа, хоро-
ший дом и дружная семья – 
вот что человеку нужно для 
счастья», – уверен Сергей 
Осипов, заместитель началь-
ника цеха № 29 ВСМПО. С 
детства Сергей не хотел быть 
ни лётчиком, ни космонав-
том, ни шахтёром. Будучи 
мальчишкой, он любил на-
блюдать из окна родитель-
ского дома, как тепловоз 
перевозит грузы. Признаёт-
ся: «Мечтал!». Мечтал стать 
водителем тепловоза. Но у 
судьбы на Сергея Осипова 
были свои планы. 

ПОГОДА В ДОМЕ 
Семья – это не только два 

человека, решившие жить вме-
сте. Это мамы, папы, братья и 
сёстры, бабушки и дедушки, 
дети и внуки, тётушки, дядюш-
ки и племянники. Все они и соз-
дают погоду в доме.

– Это как раз мой случай. Я 
вырос в большой дружной се-
мье. Родители – обычные ра-
ботяги. Папа водитель, мама  
бухгалтер. Держали крупный 
рогатый скот – коров, телят. 
Поэтому лета у меня в пони-
мании большинства школьни-
ков не было. Оно проходило на 
покосах. Работы было непоча-
тый край.

И однажды мечта стать во-
дителем тепловоза потеряла 
свою актуальность. Сергей, че-
ловек увлекающийся, в школь-
ные годы успевал заниматься в 
нескольких кружках – и по де-
реву выжигал, и фотоискусство 
постигал. 

– Помню, как родители мне 
подарили фотоаппарат «Сме-
на». Полгода я не выпускал фо-
тик из рук. Снимал, снимал, 
снимал! Фотографии прояв-
лял в кружке. Сегодня у меня 
цифровой фотоаппарат. Но в 
тех, чёрно-белых снимках, сде-
ланных на плёночный, больше 
теплоты. Глядя на них, я часто 
вспоминаю фотокружок и кро-
потливую работу над прояв-
кой плёнки. 

О детстве напоминает и цве-
томузыка, которую Сергей со-
брал своими руками в кружке 
радиоэлектроники. Во время 
домашних дискотек он прочув-
ствовал ту самую «фишку» зри-
тельного восприятия музыки и 
её цветового оформления. Это 
и помогло окончательно опре-
делиться с выбором будущей 
профессии. 

После восьмого класса он 
сдал документы в техникум 
на специальность «Электро-
монтёр по ремонту и обслу-
живанию электрооборудова-
ния». Но так случилось, что 
работать электромонтёром 
Сергею не довелось, если не 
считать учебной практики на 
заводе. 

ПОВЕЗЛО ТАК ПОВЕЗЛО!
Обслуживание хлоратор-

ных установок и обеспечение 
очистки питьевой воды – с этого 
в 1992 году началась трудовая 
деятельность Сергея Осипова 
на ВСМПО. Участок головных 
сооружений хозяйственно-пи-
тьевого водоснабжения цеха 
№ 29 находится в живописном 
месте Салды. Пруд, зелень, при-
рода, чистый воздух, одним 
словом – красота! 

– Я и не знал, что на ВСМПО 
есть такие объекты. Почти 
курорт, – смеётся Сергей.

Старательного и смышлёно-
го сотрудника сразу заметило 
руководство, и Осипова на-
значили на должность мастера, 
а впоследствии перевели на 
участок очистных сооружений 
площадки А. 

В 2002 году руководство 
цеха предложило Осипову 
должность старшего мастера 
участка головных сооружений 
хозяйственно-питьевого водо-
снабжения. Подумал Сергей: 
«Повезло так повезло!». И вер-
нулся туда, откуда начинал. 

Дальше – больше: новая 
должность – начальник участ-
ка. Причём это назначение слу-
чилось тогда, когда начались 
глобальные работы по рекон-
струкции головных очистных 
сооружений. 

– За пять лет проведе-
на реконструкция 12 скорых 
фильтров фильтровальной 
станции. Были установлены 
дозаторы, подающие необ-
ходимый объём реагентов. В 
итоге очистка стала прово-
диться более качественно и 
работать стало проще.  Про-
ведена большая реконструк-

ция Исинского узла. Отремон-
тированы плотина, затворы, 
заменено насосное оборудова-
ние и вся запорная арматура. 

Именно тогда Сергей на-
учился правильно организо-
вывать ремонтные работы и 
обеспечивать безопасность 
людей. 

АВАРИИ ЛЮБЯТ 
ПРАЗДНИКИ 

Сегодня в подчинении у 
Сергея Осипова более 80 со-
трудников. На особом контро-
ле руководителя два участка, 
которые непосредственно 
связаны с водоснабжением – 
участок водопроводов, прохо-
дящих по территории ВСМПО, 
промышленный водопровод, 
пролегающий от насосной 
станции до участка очистных 
сооружений площадки Б. И три 
службы – электрика, хозяй-
ственная и КИПиА.

– Все магистральные тру-
бопроводы хозяйственно-
питьевого, промышленного, 
артезианского и оборотного 
водоснабжения № 1, 2, 3 пром-
площадок А и Б обслуживаются 
нашим цехом. Общая протя-
жённость составляет более 
65 километров. Аварийные, 
текущие и капитальные ре-
монты в руках наших специ-
алистов. Мы всегда в готовно-
сти номер один. 

К слову, о готовности к са-
мым неожиданным ситуациям. 
Как-то в канун Нового года...

– Хорошее забывается, пло-
хое долго помнится. Девять 
лет прошло, а как вчера слу-
чилось. 29 декабря 2009 года 
произошла авария на трубо-
проводе под железной дорогой 

в районе вокзала. Это была 
единственная линия, которая 
на тот момент питала пло-
щадку Б питьевой водой. Но са-
мое неприятное заключалось 
в том, что прорыв трубопро-
вода произошёл под железной 
дорогой. 

Сотрудники цеха № 29 рабо-
тали все праздники – с 29 де-
кабря по 14 января. Дежурили 
круглосуточно, откачивая воду. 

– Зима, холод, техника лома-
ется, пожарные рукава замер-
зают, что говорить о людях. 
Надо отдать должное руко-
водству Корпорации: было ор-
ганизовано горячее питание. 
Ребята из цеха № 49 помогли 
нам бросить временный тру-
бопровод. Люди, работающие 
в цехах, ни о чём и не подозре-
вали, на производстве всё шло 
в штатном режиме. 

Аварии вообще любят 
праздники, смеётся Сергей. По-
следняя произошла в нынеш-
ние майские праздники.

– Ситуаций было много. При 
строительстве газопровода 
«Титановой долины» нам по-
рвали промышленный тру-
бопровод. А сколько аварий 
ликвидировали на городских се-
тях, пришедших в негодность!

 
ГРАНДИОЗНЫЙ ПРОЕКТ
Но с каждым годом аварий-

ных ситуаций становится всё 
меньше. 

Уже  лет десять на ВСМПО 
идёт активная замена старых 
сетей. За этот период было за-
менено более  18 тысяч метров 
трубопроводов. В июне начнёт-
ся замена питьевого трубопро-
вода с северной стороны 31-го 
цеха. В стадии завершения 

реконструкция системы обо-
ротного водоснабжения цехов 
№ 3, 16, отдела 6 и цеха № 31. 
В 2019 году стартует проект по 
замене оборотного водоснаб-
жения цехов площадки Б.

– Программа инвестици-
онная. 65-й цех проектирует 
новый промышленный водо-
провод от промышленной на-
сосной станции до площадки 
А и Б. Протяжённость новой 
трассы составит 6 500 ме-
тров. В ходе реализации про-
екта мы полностью уйдём из 
городской черты. Сегодня сети 
идут по территории города и  
вплотную к жилым застрой-
кам. Любая аварийная ситу-
ация – это проблемы тысяч 
людей. 

Новый трубопровод по-
зволит бесперебойно обеспе-
чивать промышленной водой 
все цехи ВСМПО. Проведение 
данных работ запланировано, 
начиная с 2019 года.

ЧТО ВАЖНЕЙ ВСЕГО 
НА СВЕТЕ?

О своих успехах Сергей го-
ворит скромно: имеются гра-
моты, благодарности Мини-
стерства промышленности и 
науки Свердловской области. 

– Коллектив – моя команда. 
Я благодарен коллегам за тер-
пение, за понимание и за дове-
рие, со многими я проработал 
десяток лет и знаю, что в лю-
бой ситуации могу на них поло-
житься. Вместе мы занимаем-
ся важным и любимым делом.

А что главное для мужчины? 
Относиться к делам с любовью! 
Любить работу, семью, своё 
хобби. Всё остальное: деньги, 
машины, и так далее – всего 
лишь бонус.

– К сожалению, многие пу-
тают главное и второсте-
пенное. Мужчина состоялся, 
когда он посадил дерево, вы-
растил сына и построил дом. 
Я посадил более сотни, у меня 
растут двое прекрасных сы-
новей, и строительство дома 
закончил.

В новом доме, как и мечтал 
Сергей, три поколения соби-
раются тёплыми летними вече-
рами на веранде или у камина 
зимними вечерами. Благодаря 
золотым рукам Сергея, родо-
вое гнездо Осиповых видо-
изменилось. При этом внутри 
сохранился дух детства. На 
вопрос «О чём Вы сейчас меч-
таете?» Сергей ответил, не за-
думываясь:

– Да об очень простых ве-
щах – чтобы родители здоро-
вы были, чтобы супруга была 
счастлива и чтобы дети вы-
росли достойными людьми. 

Простые, как азбука, му-
дрые, как сама жизнь.

Олеся САБИТОВА 
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ПО ТУ СТОРОНУ ДВЕРЕЙ. К 100-ЛЕТИЮ СОЦИАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ РОССИИ

Вряд ли найдётся человек, 
которому хоть раз не при-
шлось обратиться в это уч-
реждение. Его двери всегда 
открыты для тех, кому нужна 
помощь. Получить меры со-
циальной поддержки, офор-
мить опеку, пройти курс 
реабилитации – это лишь 
небольшая часть поводов 
для того, чтобы отправиться 
сюда. 

Горсобес, собес, отдел соцза-
щиты, Управление социальной 
политики – не раз менялись 
название и структура учрежде-
ния. Но неизменной оставалась 
задача – повышение уровня 
и качества жизни населения, 
обеспечение государственных 
гарантий в сфере социальной 
поддержки и обслуживания. И 
всё это умещается в двух словах 
– помогать людям.

Помогают людям сотрудни-
ки Управления социальной по-
литики, которое предоставля-
ет социальные услуги жителям 
Верхнесалдинского городско-
го округа, городского округа 
Нижняя Салда и посёлка Сво-
бодный. Также в систему вхо-
дят два Комплексных центра 
социального обслуживания 
населения, три Социально-ре-
абилитационных центра для 
несовершеннолетних. 

Сотрудникам социальной 
сферы очень редко удаётся со-
браться всем вместе, но завтра, 
8 июня, у них будет отличный 
повод, двойной праздник – 
профессиональный и столетие 
социальной службы страны. 
«Новатор» накануне побывал 
во всех учреждениях и готов 
познакомить читателей и с его 
сотрудниками, и с услугами, ко-
торые они предоставляют. 

Здание Управления со-
циальной политики знакомо 

практически всем салдинцам. 
Здесь, на Воронова, 6/1 помо-
гают решить сложные жизнен-
ные ситуации. 

НЕ ОСТАВИТЬ ДЕТЕЙ ОДНИХ
Что может быть важнее судь-

бы ребёнка? Главная задача 
специалистов отдела опеки и 
попечительства – не оставить 
детей одних, если их родители 
умерли, попали в места лише-
ния свободы, были лишены ро-
дительских прав. 

– Ребёнка мы устраиваем 
в семью, либо временно в Со-
циально-реабилитационный 
центр до того момента, как 
для него найдётся приёмная 
семья, – говорит начальник 
отдела Светлана Гущина. – По-
том мы контролируем эти 
семьи, навещая их в первый 
год пять раз (через месяц, че-
рез три), потом выходим в ре-
жим посещения семей два раза 
в год. На сегодняшний день на 
учёте в отделе опеки и попечи-
тельства числятся 290 детей, 
утративших родительское 
попечение, 242 из которых жи-
вут в семьях, 48 – в Социально-
реабилитационных центрах. 

Как раз в этот момент спе-
циалист Светлана Волкова 
оформляла заявление от ба-
бушки на опекунство внуков. 
Но сразу никого родитель-
ских прав не лишают, это мера 
крайняя. Больше практикуется 
не лишение, а ограничение в 
родительских правах. Родите-
лям дают шанс исправиться и 
вспомнить, что у них есть дети. 
А если через полгода они не 
расстаются с наркотиками, ал-
коголем и асоциальным обра-
зом жизни, дело передаётся в 
суд уже на лишение горе-роди-
телей родительских прав. 

Сотрудники отдела стоят на 
защите прав всех несовершен-
нолетних. В частности, без их 
решения нельзя распоряжать-
ся имуществом детей. Все спо-
ры, связанные с воспитанием 
детей: определение места жи-
тельства, порядка общения с 
ребёнком, усыновление – рас-
сматриваются судами с обяза-
тельным участием органа опе-
ки. За 2017 год специалисты 
по опеке приняли участие в 
250 судебных заседаниях.

Плюс ко всему специалисты 
по опеке занимаются поста-
новкой несовершеннолетних 
в очередь на жильё. На учёте 
для получения жилья числится 
148 человек, в прошлом году 
квартиры в новом доме в Ниж-
ней Салде получили 12 уже став-
ших взрослыми детей-сирот. 

Также отдел опеки и 
попечительства решает вопро-
сы с устройством и взрослых, 
но недееспособных граждан, 
передавая их под опеку или 
устраивая в дома-интернаты. 
На учёте состоят 60 человек, и 
специалист по опеке не менее 
двух раз в год их посещает, кон-
тролируя условия проживания 
в семье.

ЕСЛИ В СЕМЬЕ ПРОБЛЕМА
Поговорка «чужая семья – 

потёмки» неприемлема для 
сотрудников отдела семей-
ной политики, профилакти-
ки социального сиротства и 
организации социального 
обслуживания. Они оказыва-
ют социальную поддержку се-
мьям, нуждающимся в помощи: 
многодетным, малоимущим и 
находящимся в трудной жиз-
ненной ситуации. Специали-
сты отдела не просто выявляют 
такие семьи, но и реализуют 

индивидуальные программы 
их реабилитации, помогают в 
оформлении мер социальной 
поддержки. 

Начальник отдела Татьяна 
Гудкова перечисляет, какие 
ещё полномочия возложены 
на специалистов отдела. Они 
занимаются такими вопро-
сами, как выдача и распоря-
жение средств областного 
материнского капитала; отдых 
и оздоровление детей, нахо-
дящихся в трудной жизненной 
ситуации; награждение граж-
дан знаками отличия Сверд-
ловской области «Материнская 
доблесть», «Совет да любовь»; 
определяют, кто нуждается в 
социальном обслуживании, 
и разрабатывают программы 
предоставления социальных 
услуг. 

И вот конкретный пример. 
Молодые люди, очень моло-
дые, родили ребёночка. Но 
не отказались от него, а по-
женились (с разрешения ад-
министрации им был снижен 
брачный возраст). Сейчас эта 
молодая семья находится под 
наблюдением: как подростки 
воспитывают ребёнка, есть ли, 
чем его кормить, во что оде-
вать, выполняют ли родитель-
ские обязанности по воспита-
нию. От сотрудников отдела 
ребята получили в подарок 
памперсы для малыша, узна-
ли, на какие льготы они могут 
претендовать, какие докумен-
ты для этого им надо собрать. 
Следующим шагом будет визит 
в отдел обеспечения мер соци-
альной поддержки. 

ПОМОГИТЕ 
МАТЕРИАЛЬНО

Сотрудники этого отдела, 
руководит которым Людмила 

Петрова, назначают различные 
выплаты социальных посо-
бий и компенсаций. В течение 
года более 5 000 человек об-
ратились к специалистам этого 
отдела по различным социаль-
ным вопросам. Кроме матери-
ального обеспечения и льгот 
ветеранам труда, гражданам 
пожилого возраста предостав-
ляются бесплатные путёвки на 
санаторно-курортное лечение 
и оздоровительную поездку на 
теплоходе.

В Верхней и Нижней Салде, 
в посёлке Свободном прожи-
вают 7 785 ветеранов труда, 
696 ветеранов труда Свердлов-
ской области, 628 тружеников 
тыла. А всего на три территории 
15 019 получателей материаль-
ной поддержки. За 2017 год им 
было выплачено в общей слож-
ности 217 445 100 рублей. 

Ну и, конечно, никуда без 
бухгалтерии, где, помимо све-
дения дебета с кредитом, при-
ёмным семьям оформляют 
карты «Мир», и юридического 
отдела, где под контролем на-
ходится вся документация и 
все действия сотрудников. 

Следующее учреждение 
– Комплексный центр соци-
ального обслуживания насе-
ления, руководит которым 
Лариса Шевченко. Восемь 
его отделений расположены 
на территории Верхней Сал-
ды и посёлка Свободный. И 
первое, куда отправился «Но-
ватор» – популярное среди 
пенсионеров социально-ре-
абилитационное отделение. 

ВСЕ БАБУШКИ ХОРОШИЕ!
Поправить здоровье сюда 

приезжают жители со всей 
Свердловской области. Это 

Здесь каждый день
приёмный день

Виктория Малкина 20 лет работает в реабилитационном центре: 
воспитатель, директор, швея и всегда большой друг детей

Вера Чусовитина, воспитатель Социально-реабилитационного центра № 2 Нижней Салды, 
учит детей видеть прекрасное в самом простом и создавать его своими руками
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говорит о востребованности 
услуг отделения. Клиенты про-
живают здесь 14 дней, получая 
весь комплекс услуг: четырёх-
разовое питание, терапевтиче-
ские и физиотерапевтические 
процедуры, организованный 
досуг, занятия в кабинете тру-
дотерапии, лечебной физкуль-
туры, комнате релаксации, 
услуги квалифицированного 
психолога, есть даже бильярд-
ный зал. 

День здесь начинается в 
8 утра, через 25 минут – все на 
зарядку. Позавтракали – и на 
процедуры. Кому – инъекции, 
кому – в физиотерапевтиче-
ский кабинет. Там хозяйка Та-
тьяна Северюхина проводит 
магнитотерапию, ингаляции, 
электрофорез, амплипульс, 
дарсонваль. По желанию кли-
ента и по показаниям доктора 
предлагает сеансы на кровати 
«Нуга-бест» или массажном 
кресле. Проводит занятия в 
тренажёрном зале, показывает 
упражнения ЛФК. 

– Мы ходим на массаж, фи-
точаи пьём, ходим на лечебную 
физкультуру, – перечисляет 
Людмила Корнеева. – И вообще 
все бабушки здесь нравятся – 
весёлые, активные. 

– И очень энергичные, – про-
должает её супруг Вячеслав 
Георгиевич, – Одной 80 лет, 
а она все зарядки посещает, 
тренажёрный зал, делает то 
же самое, что и я. 

Самой пожилой клиентке – 
86 лет. Но и Надежда Васильев-
на встаёт со всеми в ряд на за-
рядку или ЛФК. 

Центр рассчитан на 32 чело-
века, принимает людей пенси-
онного возраста и инвалидов, 
начиная с 18 лет, но тех, кто 
может сам себя обслуживать. 
Для лежачих и колясочников 
нет условий. 

В стоимость путёвки 
4 586 рублей входит двухне-
дельное проживание, питание, 
по пять занятий ЛФК, трена-
жёров, посещений комнаты 
релаксации. Под пение птиц 
и журчание ручья психолог 
Анна Мустакимова учит пенси-
онеров расслабляться, и они, 
удобно расположившись на 
мягких диванах и в креслах, 
укрывшись уютными пледами, 
прилежно постигают эту науку. 

А в этой небольшой комна-
те – трудотерапия. Постояльцы 
мастерят поделки из бросово-
го материала, и им это очень 
нравится. Бывает, в кружок 
Людмилы Кравцовой и мужчи-
ны приходят и с удовольстви-
ем рукодельничают. 

А по Центру уже разносится 
аппетитный аромат: на обед 
сотрудники пищеблока Мари-
на Душина, Зоя Михайлова, Ан-
тонина Голубцова приготовили 
винегрет, солянку с домашней 
колбасой и мясом, гречу с ку-
рицей, компот. Такой же обед 
поедет в отделение дневного 
пребывания. Ну и мы за ним. 

ДНЕВНОЙ СЕАНС
На первом этаже здания 

Управления соцполитики мно-
голюдно – здесь до часу дня 
работает реабилитационное 
отделение дневного пребыва-
ния. Смена – 15 рабочих дней. 
Пакет услуг стоит 2 623 рубля. 
В него входит двухразовое пи-
тание, утренняя гимнастика, 
лечебная физкультура, заня-
тия на тренажёрах. Два раза 
в неделю психолог Наталья 
Дворник проводит тренинги 
на разные темы, например, как 
справиться со стрессом, улуч-
шить память, очень нравятся 
клиентам сеансы релаксации. 

Нравится пожилым осваи-
вать компьютер. Уроки ком-
пьютерной грамотности про-
водит программист Максим 
Евдокимов. Ну а кому хочется 
повеселиться, развлекаются 
на досуговых мероприятиях, 
которые проводит для пенси-
онеров культорганизатор Ира-
ида Малышева, приглашённые 
воспитанники детских садов и 
детской Школы искусств. Же-
лающие создать что-то своими 
руками идут в творческую ма-
стерскую. 

За год отделение дневного 
пребывания оказывает реаби-
литационные услуги 350 граж-
данам, что тоже говорит о его 
популярности. 

Скорее всего, среди читате-
лей есть такие, кто, дочитав до 
этой строчки, уже озадачился 
вопросом, как попасть в реа-
билитационные отделения. Ин-
формацию можно получить по 
адресам: Верхняя Салда, улица 

Воронова, 6/1, и Нижняя Салда, 
улица Фрунзе, 137. 

КОМУ СРОЧНО 
НУЖНА ПОМОЩЬ 

Отделения срочного соци-
ального обслуживания работа-
ют в Верхней и Нижней Салде, 
и выполняют они одну задачу: 
помогают людям, а в год это 
примерно 2 250 граждан, ока-
завшихся в трудной жизненной 
ситуации. 

Спектр услуг, которые пре-
доставляют отделения срочно-
го социального обслуживания, 
большой: начиная с консуль-
тирования, восстановления 
документов до полного жизне-
устройства, путём оформления 
в отделение временного про-
живания и в дома-интернаты. 
Основной контингент – инва-
лиды, люди без определён-
ного места жительства, осво-
бождённые из мест лишения 
свободы, пенсионеры, и редко, 
но случается, несовершенно-
летние. 

В отделениях открыты соци-
альные пункты проката техни-
ческих средств реабилитации. 
Костыли, трости, ходунки бес-
платно может получить любой 
человек по необходимости. 
Также можно взять в прокат 
столики и стульчики для отды-
ха, мячи. Предлагают и такие 
аппараты, как «Алмаг» и тоно-
метры, нужна только справка от 
врача. Даже магнитофон для за-
нятий ЛФК можно здесь попро-
сить. Есть салон «Милосердие», 
где нуждающиеся могут взять 
одежду и обувь, а не нуждаю-
щиеся – поделиться ношеными, 
но добротными вещами. 

КУДА Я БЕЗ НЕЁ?
– Тамара Яковлевна, откры-

вайте, это Римма. 
Римма Голицина в этот дом 

ходит уже три года. Как соцра-
ботник, она доставляет пожи-
лой женщине продукты, помо-
гает по хозяйству. 

– Я куда без неё?! – коротко 
объясняет качество услуги Та-
мара Яковлевна. 

Римма Ханифовна посещает 
её два раза в неделю. Прино-
сит продукты, лекарства, ино-
гда и промтовары. Раз в месяц 

делает уборку. У неё 17 таких 
клиентов. 

В золотом составе соцработ-
ников Нижней Салды – Татьяна 
Терентьева. Она обслуживает 
самых непростых клиентов – 
тяжёлых инвалидов, и получа-
ет за свою работу только хоро-
шие отзывы. 

14 социальных работников 
Верхней Салды ежемесячно 
обслуживают до 240 человек, 
частично утративших навыки 
самообслуживания, а в Ниж-
ней – 220. Расценки на услуги 
небольшие. Например, по-
купка продуктов в магазине – 
11 рублей 40 копеек. Помыть 
пол в одной комнате или про-
пылесосить – 52 рубля 60 копе-
ек. В месяц набегает в среднем 
на 200-300 рублей.

ВСЁ В КОМПЛЕКСЕ
Комплексный центр соци-

ального обслуживания населе-
ния в Нижней Салде возглавля-
ет Оксана Урванцева. О работе 
своего учреждения она расска-
зывает не как чиновник, а как 
человек, любящий своё дело.

При Центре созданы клубы 
по интересам. «Оптимист», лю-
бителей рыбалки, поэтов, а в 
селе Акинфиево работает клуб 
«Односельчане» и другие. 

В учреждении оборудован 
компьютерный класс, где спе-
циалист Юлия Тупицына учит 
пенсионеров общаться с ком-
пьютером. Учатся не только 
печатать и выходить в Интер-
нет, но и производить оплату и 
пользоваться порталом «Госус-
луги». После курсов слушатели 
даже получают удостоверения. 

При Центре можно получить 
бесплатную юридическую по-
мощь: юрисконсульт Констан-
тин Якимов разъяснит слож-
ные юридические вопросы. 

А ещё в Комплексном центре 
Нижней Салды, помимо отде-
лений, о которых мы уже сказа-
ли, работает особое отделение 
– временного проживания 
граждан пожилого возраста и 
инвалидов. Временный приют 
здесь находят люди без опре-
делённого места жительства, 
утратившие социальные свя-
зи. На данный момент больше 
70 процентов проживающих 
– инвалиды. И подход к ним ну-

жен особый. Работают с ними 
психологи, специалисты по 
социальной работе. Вот мы на-
блюдаем, как психолог Татьяна 
Кочнева проводит занятие по 
психологической разгрузке. И 
поверьте, это очень непросто 
– разгрузить накопившийся го-
дами негатив и пробудить ин-
терес к жизни. 

– Это люди с нелёгкой судь-
бой, которым некуда податься 
и не к кому обратиться, – гово-
рит специалист Центра Ирина 
Терентьева. 

Живут в отделении полгода, 
а то и больше. По истечении 
срока не хотят уходить, потому 
что здесь им комфортно и есть 
возможность общаться. 

Отдельное направление 
работы социальной службы 
– детское. Социально-реа-
билитационные центры для 
несовершеннолетних в Верх-
ней и Нижней Салде несут 
эту важную миссию. 

Я ХОЧУ ДОМОЙ
Это учреждение знают как 

«Алые паруса», хотя несколько 
лет официально этого названия 
у Центра социальной реабилита-
ции нет. В учреждении на сегод-
няшний день функционируют 
четыре отделения: социальной 
реабилитации (временный при-
ют), профилактики безнадзор-
ности несовершеннолетних, 
сопровождения замещающих 
семей и консультативное. 

К огромному сожалению, не 
у всех детей счастливое дет-
ство: родители пьянствуют или 
нет средств к существованию. 
Задача сотрудников Центра – 
исправить детскую психику, 
помочь ребёнку справиться с 
эмоциональными проблема-
ми, догнать в развитии свер-
стников, обрести семью. Ло-
гопед, воспитатели, психологи 
для каждого ребёнка составля-
ют индивидуальную програм-
му реабилитации. 

Любят ребятишки посещать 
сенсорную комнату, где с пе-
дагогом-психологом рисуют 
картины на песке и выполняют 
упражнения для психологиче-
ской разгрузки. Любят, когда с 
ними играют и пока-
зывают спектакли. 

Ирина Терентьева отметила день рождения 
накануне профессионального праздника

27

Уважаемые работники органов 
социальной защиты и ветераны 
отрасли!

Искренне поздравляем вас с 
профессиональным праздником –  
Днём людей беспокойной души и 
безграничного милосердия!

Именно социальные работники 
возвращают людям уверенность в 
завтрашнем дне, дают возможность 
вновь почувствовать вкус жизни. 
Ваша поддержка – надёжный щит, с 
помощью которого умеют противо-
стоять невзгодам судьбы все, кто 
нуждается в особом внимании госу-
дарства и общества.

Управление социальной поли-

тики по Верхнесалдинскому город-
скому округу отличает динамичное 
развитие и качественные преобра-
зования. Своевременно и в полном 
объёме предоставляются социаль-
ные обязательства и гарантирован-
ные меры социальной поддержки: 
выполняются выплаты пособий и 
компенсаций, расширяется спектр 
предоставляемых услуг, внедряют-
ся инновационные технологии.

Словом и делом вы оказывае-
те необходимую действенную по-
мощь всем, кто в ней нуждается. 
Несёте ваше благородное служе-
ние с уважением к старшему по-
колению, неравнодушием к людям 

с ограниченными возможностями 
здоровья, внимательным отноше-
нием к вопросам материнства и 
детства.

Спасибо за ваш нелёгкий труд, за 
щедрость души, чуткое и трепетное 
сердце! Желаем всем специалистам 
сферы социального обеспечения 
крепкого здоровья, счастья, благо-
получия и новых трудовых успехов!

Глава Верхнесалдинского 
городского округа 

Михаил САВЧЕНКО,
председатель Думы 

городского округа 
Игорь ГУРЕЕВ

СПАСИБО ЗА ЩЕДРОСТЬ ДУШИ
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НАРОДНАЯ ЖДЁТ
«Новатор» писал о ремонте до-

рог в Верхней Салде. Но ни слова не 
сказано о работах по замене ста-
рого дорожного полотна на Народ-
ной Стройке. Будут ли ремонтиро-
вать дороги в этом районе?» 

Михаил СВЕТЛОВ 

Отвечает глава Верхнесалдинского 
городского округа Михаил Савченко:

– Участки автомобильных дорог 
по улицам Металлургов, Вокзальная, 
конечно, будут отремонтированы ны-
нешним летом в рамках муниципаль-
ного контракта по содержанию дорог. 

Возможно, нынешний ремонт до-
рожного полотна будет не такой мас-
штабный, как нам хотелось бы, но 
ямочный ремонт будет произведён в 
обязательном порядке. Никаких до-
полнительных конкурсов проводить 
не надо, потому что администрацией 
уже заключён контракт на содержа-
ние автомобильных дорог города 
на год с нижнетагильской фирмой 
«УралСтройКомплекс». Компания 
должна не только локально заменить 
асфальт, но и навести порядок, а за-
тем следить за состоянием обочин и 
остановочных комплексов. 

Курировать работу подрядчика по-
ручено специалистам муниципально-
го предприятия «Служба городского 
хозяйства», но мы будем рады, если 
и жители присоединятся к контролю 
за качеством выполняемых работ и 
будут сообщать в администрацию об 
обнаруженных недочётах. 

Вести 
от власти

В Верхней Салде в июне завер-
шится ряд дорожных работ. Так, на-
пример, уже в ближайшую неделю 
екатеринбургская фирма «Аэродром-
ДорСтрой» предъявит комиссии по 
приёмке дорожное полотно по улице 
Рабочей Молодёжи. Компания впер-
вые работала в Верхней Салде и заре-
комендовала себя положительно. 

Салдинская фирма «СамстройУрал» 
заканчивает работы по двум муници-
пальным контрактам. По первому из 
них отремонтирован участок дороги по 
улице III Интернационала (от Ленина до 
Розы Люксембург), по второму завер-
шается обновление дороги по улице 
Восточной. 

Ещё на двух участках по улице Карла 
Либкнехта (от железнодорожного пере-
езда до Энгельса) и по Районной (от 
Карла Маркса до Воронова) нынешним 
летом появится новая дорожная одеж-
да. На эти цели Дума Верхнесалдинско-
го городского округа выделила 9 мил-
лионов 67 тысяч рублей. Конкурсные 
процедуры завершатся 18 июня. 

Досрочный ремонт
ЭХ, ДОРОГИ!

На минувшей неделе в админи-
страции Верхнесалдинского город-
ского округа состоялось заседание 
комиссии по координации работы 
по противодействию коррупции. Од-
ним из вопросов повестки дня была 
тема о состоянии работы по проти-
водействию коррупции в сфере зе-
мельных правоотношений. 

С докладом на эту тему выступила 
председатель комитета по управлению 
имуществом администрации Верхне-
салдинского городского округа Екате-
рина Шанцева. 

Она рассказала присутствующим 
на заседании комиссии о том, что в 

2017 году комитетом было принято 
911 решений в сфере земельных право-
отношений, заключено 707 договоров 
купли-продажи земельных участков, 
41 договор аренды. 

Екатерина Сергеевна уточнила так-
же, что в прошлом году 14 земельных 
участков были однократно предо-
ставлены бесплатно многодетным 
семьям, проживающим в городском 
округе.

Докладчик отметил, что жалоб и за-
мечаний к работе сотрудников комите-
та по управлению имуществом в про-
шлом году не поступало. 

В нынешнем году одно из решений 

комитета было оспорено. Материал на-
ходится в процессе рассмотрения. 

Также на заседании комиссии были 
заслушаны руководители казённого 
учреждения «Центр закупок», бюджет-
ного учреждения «Служба городского 
хозяйства» и муниципального предпри-
ятия «Городское УЖКХ». Директора про-
информировали о запланированных 
противокоррупционных мероприятиях 
и ответили на вопросы об их реализа-
ции. Члены комиссии констатировали, 
что заявлений от населения о фактах 
коррупции в вышеназванных муници-
пальных учреждениях и предприятиях 
не поступало. 

Земельное право 
не нарушалось

ОТВЕЧАЕТ ГЛАВА

ГРАФИК 
ПРИЁМА ГРАЖДАН ДЕПУТАТАМИ 

ДУМЫ ГОРОДСКОГО ОКРУГА
на июнь 2018 года

8 июня с 14.00 до 16.00 – 
Максим Костюк, 
Надежда Евдокимова 
15 июня с 16.00 до 18.00 – 
Вячеслав Котов 
19 июня с 12.00 до 14.00 – 
Екатерина Меньшикова 
19 июня с 16.00 до 18.00 – 
Зульфар Файзулин 
26 июня с 14.00 до 16.00 – 
Сергей Бартов 
29 июня с 16.00 до 18.00 – 
Вячеслав Котов 
Приём граждан организован в ки-
нотеатре «Кедр».
Председатель Думы Игорь Гуреев 
ведёт приём по средам с 16.00 
до 18.00 в здании администрации.

Телефон для справок 5-34-43

БОРЕМСЯ С КОРРУПЦИЕЙ

Букет за полтора миллиона
ТАМ, ГДЕ МЫ ЖИВЁМ

В середине лета Верхняя Салда  
расцветёт. В нынешнем году запла-
нировано разбить несколько цвет-
ников. 

Работы по их созданию уже нача-
лись на улице Энгельса, где у здания 
администрации Верхнесалдинского 
городского округа идёт посадка цве-
тов. Украшают этот участок сотрудники 
екатеринбургской ландшафтной студии 
«Виктория», выигравшей один конкурс 
на заключение муниципального кон-
тракта по посадке цветов. 

– Фирма «Виктория» будет высажи-
вать цветы не только рядом с адми-
нистрацией, но и на Комсомольской 
аллее, в парке имени Гагарина. На эти 
цели из местного бюджета направ-
лено 560 тысяч 104 рубля, – расска-
зала «Новатору» Анастасия Семкова, 

директор муниципального бюджет-
ного учреждения «Служба городско-
го хозяйства». – В нынешнем году мы 
решили не заказывать однолетние 
растения, а высаживать многолетки, 
которые очень хорошо подходят для 
постоянных клумб. Растения непри-
хотливы в уходе и устойчивы к капри-
зам погоды. 

Цветник через дорогу от админи-
страции города был разбит несколько 
лет назад. На текущей неделе туда за-
везли рассаду бегонии, петуньи, коле-
уса и других цветов, которые в соот-
ветствии с ландшафтной прорисовкой 
размещают на клумбах молодые ди-
зайнеры под руководством индивиду-
ального предпринимателя Александра 
Суслова. 

Фирма работает в Верхней Салде 

не первый год, и по выполнению пре-
дыдущих договоров нареканий не 
имеет. 

– Муниципальный контракт с пред-
принимателем Сусловым заключён на 
сумму один миллион 61 тысяча рублей. 
Контрактом предусмотрены высадка, 
прополка и полив цветов вдоль улицы 
Энгельса, в парке Труда и Победы, на 
детской площадке, расположенной за 
бывшим городским рынком. Появит-
ся и новая клумба – на улице Воронова, 
– уточнила Лариса Шаржукова, заме-
ститель главы администрации по ЖКХ, 
энергетике и транспорту. 

В минувшие выходные дни на город-
ские улицы вышли и косари. Бригада 
подрядчика – индивидуального пред-
принимателя Артёма Кузнецова – нача-
ла покос с улицы Энгельса. 
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МЭРЫ СЕЛИ ЗА ПАРТЫ 
Глава Верхнесалдинского го-

родского округа Михаил Савченко 
и председатель Думы городского 
округа Игорь Гуреев приняли уча-
стие в сессии «Школы мэров», от-
крытой по инициативе губернато-
ра Свердловской области Евгения 
Куйвашева в 2014 году.

В «Школе мэров» встретились «но-
вички» – руководители 28 муниципали-
тетов Свердловской области, которые 
были избраны в последние два года. 

Представители федеральных и 
областных структур и ведомств рас-
сказали главам об изменениях в зако-
нодательстве, особенностях форми-
рования бюджета, взаимодействия 
органов местного самоуправления с 
общественными палатами. 

Повестка занятий «Школы мэ-
ров» формируется в соответствии 
с задачами, которые необходимо 
решить совместными усилиями ор-
ганов местного самоуправления и 
региональной власти. Так, участники 
сессии обсудили механизмы реали-
зации государственно-частного и му-
ниципально-частного партнёрства.

– На встрече были рассмотре-
ны «плюсы» и «минусы» заключения 
концессионных соглашений в сфере 
модернизации ЖКХ, возможные ме-
ханизмы данного партнёрства. Нам 
рассказали об опыте объединения му-
ниципальной собственности и част-
нопредпринимательских инициатив 
в Каменске-Уральском, где заключены 
концессионные соглашения по шести 
объектам, – поделился информацией 
Михаил Савченко. – Но единой модели 
нет. Каждый проект требует индиви-
дуальной проработки и должен прой-
ти привязку к нашим условиям ра-
боты. Необходимо выбирать самый 
оптимальный вариант привлечения 
частных инвестиций и для муници-
палитета, и для участников рынка, и 
для рядовых потребителей. 

Руководители муниципалитетов 
также приняли участие в обсуждении 
организации работы по профилак-
тике экстремизма и коррупционных 
нарушений, поделились опытом по 
направлению реализации кадровой 
политики органами местного само-
управления. 

Информация предоставлена 
администрацией Верхнесалдинского 

городского округа

Концессионное соглашение 
– это вид договора, регулиру-
емый Гражданским кодексом, 
по которому инвестор (юри-
дическое лицо или индивиду-
альный предприниматель) 
получает возможность ис-
пользовать государственное 
имущество и получать с него 
доход. Взамен он обязуется 
либо создать его (например, 
проложить дорогу), либо ре-
конструировать бесплатно 
или за определённую плату со 
стороны государства. 

В России первое концессион-
ное соглашение было заключе-
но только в 2016 году между 
муниципалитетом Наро-Фо-
минска и ООО «Наро-Фомин-
ская платная дорога» о стро-
ительстве новой трассы с 
мостом и путепроводом

Рубрику ведёт
Марина СЕМЁНОВА

телефон 6-21-90

ХОРОШИЕ ЗНАНИЯ – 
БОЛЬШИЕ ВОЗМОЖНОСТИ 

На минувшей неделе стали из-
вестны имена школьников, которые 
будут представлять наш город в про-
грамме «Промышленные вызовы 
Урала» Фонда «Уральский образова-
тельный центр «Золотое сечение». 

16 мальчишек и девчонок выбрали 
самые разные направления для рас-
крытия своих знаний и творческих по-
рывов. Это Всеволод Гусев, Александра 
Горчатова, Мария Решетникова, Да-
ниил Винокуров, Валерия Волкова из 
школы № 1. Алина Трубина, Григорий 
Долбилов, Анастасия Тихонова, Роман 
Сазанов – представители школы № 2, 
Валерия Королёва и Сергей Андрейчи-
ков – учащиеся школы № 6, Матвей 
Ильичёв, Виктория Шалагинова, Дари-
на Фаттахутдинова, Валерия Глебова и 
Олег Караваев – ученики школы № 14.

Надо сказать, что это не первое уча-
стие салдинских школьников в образо-
вательных проектах центра «Золотое 
сечение». Нынешней весной в лагере 
побывал Александр Ложкин из школы 
№ 14. Саша ещё и в составе команды 
десятиклассников участвовал в тур-
нире по компьютерной безопасности 
Qctf, который проходил на базе Ураль-
ского Федерального университета. Из 
150 команд салдинские умники заняли 
шестое место по УрФУ и 57-е по России.

Участие в российских и междуна-
родных олимпиадах и конференциях 
для школьников Верхней Салды – дело 
привычное. К примеру, ученики 5-х, 
6-х и 11-го классов школы № 1 имени 
Пушкина завоевали сразу несколько 
дипломов разного достоинства на Все-
российской дистанционной олимпиаде 
по английскому языку («Ростконкурс»). 

Ежегодно салдинские мальчишки и 
девчонки становятся призёрами между-
народного конкурса научно-исследо-
вательских работ «Старт в науке», ор-
ганизованном Российской Академией 
Естествознания. Победителями конкур-
са в прошлом учебном году стали Данил 
Тавапов и Александр Орлов из школы 
№ 6 и Иван Коробейников из школы № 1. 

Слушателями Школы олимпиадного 
программирования в нынешнем году 
стали 10-классники школы № 14 Олег 
Караваев и Александр Удовиченко. 
Спонсором поездки выступила Корпо-
рация ВСМПО-АВИСМА. 

Ребята Пушкинской школы блестя-
ще выступили на международном кон-
курсе «Британский бульдог». Учащиеся 
школы № 2 – победители муниципаль-
ных и региональных олимпиад по мате-
матике и физике Артём Барановский и 
Татьяна Коптева были приглашены для 
углублённого изучения физики, матема-
тики и информатики в Специализиро-
ванный учебно-научный центр. В этом 
году ряды учеников СУНЦа пополнили 
представители школы № 6 Артемий На-
заров и Илья Васильев. 

Школьники Верхней Салды участву-
ют в проекте Уральского Федерального 
университета имени первого Президен-
та России Бориса Ельцина «Тест-драйв 
в Уральском Федеральном». Команда 
10«А» класса школы № 2 из 134 команд 
шести регионов России и Казахстана 
стала четвёртой. Каждый из ребят полу-
чил по три дополнительных балла при 
поступлении в университет. 

Юные салдинцы побеждали и в твор-
ческих конкурсах регионального и фе-
дерального уровня, таких как конкурс 
эссе «Подними глаза к небу», «Апрель-
ские чтения», «Одиссея разума», «Урал-
mix».

О ПОДРАСТАЮЩЕМ 
ПОКОЛЕНИИ

Реализация на территории Верх-
несалдинского городского округа 
молодёжной политики – основная 
тема визита в наш город директора 
Департамента молодёжной поли-
тики Свердловской области Ольги 
Глацких.

Ольга Вячеславовна пообщалась 
с главой округа Михаилом Савченко,    
представителями отдела по социаль-
ной сфере администрации, а также по-
знакомилась с деятельностью детского 
оздоровительного лагеря «Лесная сказ-
ка» и Детско-юношеского центра, по-

сетила музей боевой славы, созданный 
общественной организацией инвали-
дов войны в Афганистане.

Побывала директор Департамента и 
в Корпорации ВСМПО-АВИСМА, встре-
тившись с директором по связям с об-
щественностью и региональным проек-
там Мариной Воронковой.  

В ходе визита Ольга Глацких отмети-
ла положительный опыт организации 
работы с подрастающим поколением 
специалистов разных организаций, уч-
реждений. 

НАБИРАЙ ВЫСОТУ
Ученики школы № 17 вышли в фи-

нал Всероссийского конкурса акти-
вистов школьного музейного движе-
ния, прошедшего с 29 мая по 2 июня 
в Москве. Участие в состязании при-
няли более 10 тысяч ребят со всей 
страны. 

Екатерина Климцева, Александра 
Шушакова, Софья Власова и Алексан-
дра Долговых представили проект, по-
свящённый Почётному гражданину 
Верхней Салды и учителю школы Викто-
ру Алексеевичу Стремоусову. Девочки 
подготовили фотоотчёт, видеоролик и 
разработали сценарий юбилейного ве-
чера легендарного салдинца.

Наградой для юных исследователей 
стала поездка в Государственный исто-
рический музей-заповедник «Горки 
Ленинские». Ребята приняли участие в 
мастер-классе «Секреты успешной экс-
курсии». 

Завершилось путешествие 2 июня 
большим школьным пикником в парке 
«Сокольники». Одним из ключевых со-
бытий праздника стала акция «Добрый 
пленэр». Школьники и взрослые прино-
сили свои любимые детские книги. Их 
они обменивали на наборы для рисо-
вания, которые затем использовали для 
создания пейзажей. Собранная литера-
тура отправится к детям, нуждающимся 
в помощи.

Пообщаться с активистами прибыл 
Герой России, лётчик-космонавт, пред-
седатель Российского движения школь-
ников Сергей Рязанский. 

ЗНАЙ НАШИХ!

Отблеск золотого сечения

CAN YOU SPEAK ENGLISH?
 7 июня прошёл очередной этап 

Основного государственного экза-
мена для девятиклассников. Сегодня 
они продемонстрировали свои зна-
ния по истории, химии, географии и 
физике. Впереди у девятиклассников 
остались испытания по общество-
знанию 9 июня, и то лишь для тех, кто 
не смог сдать экзамен 31 мая, так как 
был занят, сдавая биологию, инфор-
матику или литературу. 

А вот у выпускников школ итоговая 
аттестация в самом разгаре. Уже прош-
ли ЕГЭ по химии, информатике, геогра-
фии, а также по основным предметам 
– математике и русскому языку. Более 
16 тысяч выпускников Свердловской 
области сдали ЕГЭ по математике базо-
вого уровня. 

Среди них 175 юношей и девушек из 
Верхнесалдинского городского округа. 
Более 12 тысяч ребят, в числе которых и 

118 салдинцев, выполнили задания эк-
заменационной работы по математике 
профильного уровня. 

Вчера, 6 июня, прошёл ЕГЭ по русско-
му языку, который сдавали все без ис-
ключения выпускники. 

Впереди – иностранный язык, обще-
ствознание, биология, литература и фи-
зика.

По вопросам организации и прове-
дения государственной итоговой атте-
стации работает региональная «горя-
чая линия», её телефоны: 950 64 770 93, 
950 64 761 12, 8(343)359 83 11.

ЛЕТО ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ 
И ОТДЫХА

Более 17 миллионов рублей на-
правлено в Верхнесалдинском го-
родском округе на организацию 
летней оздоровительной кампа-
нии 2018 года, из них 11 миллионов 
632 тысячи рублей выделено из об-

ластного бюджета и 5 миллионов 
505 тысяч – из местного.

Площадки, где отдохнут 996 ребяти-
шек, открылись во всех школах города, 
за исключением школы № 3, где прохо-
дит итоговая аттестация выпускников. 
В загородном муниципальном лаге-
ре «Лесная сказка» за лето побывают 
1 509 детей. 

Смены для отдыха ребятишек рабо-
тают при школах в деревнях Нелоба и 
Никитино, посёлке Басьяновский и Дет-
ско-юношеской спортивной школе. 

Санаторно-курортное лечение по-
лучат 55 юных салдинцев: 35 детей 
поедут «Поездом здоровья» в Анапу 
(в нынешнем году квота для Верхней 
Салды увеличена на 10 мест), 20 детей 
отдохнут в здравницах Свердловской 
области. 

Всего в рамках летней оздоровитель-
ной кампании-2018 в Верхнесалдин-
ском городском округе поправят здо-
ровье чуть более четырёх тысяч ребят.

ЛЕТНИЕ НОВОСТИ
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Вылечите больницу!

В том, что салдинская 
медицина нуждается в не-
медленном лечении, мог 
убедиться каждый, кто пере-
ступал порог Центральной 
городской больницы.  

Выбрана ли стратегия ле-
чения, определены ли источ-
ники средств, которые будут 
направлены на реанимацию 
зданий ЦГБ, что или кто помо-
жет избежать летального ис-
хода нашим стационарам? Эти 
и другие вопросы «Новатор» 
задал главному врачу Верхне-
салдинской ЦГБ Илсуру ФАТИ-
ХОВУ. 

– Илсур Муслимович, все 
письма о докторах, прихо-
дящие  в нашу редакцию, де-
лятся на две части: в одной 
врачей благодарят, в дру-
гой ругают. Но когда речь 
идёт о состоянии зданий, в 
которых трудятся наши док-
тора, все едины: помещения 
Больничного городка требу-
ют немедленного ремонта. 
Есть мнение, что мы стали 
заложниками наличия в го-
роде здания госпиталя: «За-
чем ремонтировать старые 
здания отделений ЦГБ, если 
всё равно они переедут в 
отремонтированный госпи-
таль» – видимо, так рассуж-
дают командиры област-
ного здравоохранения. Но 
время идёт, и уже госпиталь 
начал разрушаться... Может, 
стоит отказаться от идеи пе-
реезда и начать хоть как-то 
улучшать то, что имеем?

– Нельзя сказать, что мы не 
проводили ремонтов вообще. 
Например, в 2016 году заме-
нили вентиляцию в детской и 
взрослой поликлинике, детском 
инфекционном отделении. В 
прошлом году обновили вход-
ную группу в приёмном покое, 
правда, неделю назад её слома-
ли наши «дорогие» пациенты, 
пришлось восстанавливать.

Наша поликлиника в 
2018 году включена в проект 
«Бережливая поликлиника», 
разработанный Минздравом 
России и Федеральным фон-
дом ОМС совместно с Управ-
лением внутренней полити-
ки Президента и экспертами 
госкорпорации «Росатом». 

Проектом предусмотрено 
разделение потоков больных и 
здоровых людей, сокращение 
времени ожидания приёма 

перед кабинетом. Врач сможет 
также сократить бумажную ра-
боту, так как вся информация 
о пациенте должна храниться 
в электронном виде. Но и это 
ещё не всё. 

Мы рассчитались со все-
ми своими долгами, а их было 
около 22 миллионов рублей, 
и максимально будем вклады-
вать средства в текущие ре-
монты. 

В 2018-2020 годах предсто-
ит отремонтировать здание 
поликлиники, причём как вну-
три, так и снаружи, в том числе 
кровлю и фасад. Будут поменя-
ны окна и полы, в некоторых 
кабинетах планируется заме-
нить мебель. 

В хирургическом отделении 
летом на первом этаже будем 
устанавливать новые окна. Кон-
курс уже проведён, контракт 
подписан, подрядчик в ближай-
шие дни должен выйти на объ-
ект. Стоимость работ – около 
900 тысяч рублей, но в резуль-
тате торгов получилась непло-
хая экономия, которую мы тоже 
направим на текущие работы 
отделений.

В терапевтическом отделе-
нии и неврологии также будет 
проведён текущий ремонт. 
Само здание принадлежит му-
ниципалитету, нам оно переда-
но для безвозмездного поль-
зования, а значит, мы можем 
проводить только текущие ре-
монты. 

Для получения средств на 
капитальный ремонт нам нуж-
но получить это здание в соб-
ственность от Министерства 
здравоохранения области. 
Сейчас этот вопрос мы прора-
батываем с руководством го-
рода. Хотя я бы не сбрасывал 
со счетов возможное решение 
областного правительства о 
выделении средств на рекон-
струкцию здания бывшего во-
енного госпиталя. 

В марте текущего года было 
получено заключение, в кото-
ром определён износ несущих 
конструкций здания, кровель-
ных перекрытий. Какие-то эле-
менты были признаны ограни-
ченно работоспособными, но 
некоторые не подлежат даль-
нейшей эксплуатации. Сносить 
или использовать это здание в 
дальнейшем – решать не нам, а 
межведомственной комиссии, 
созданной при правительстве 
Свердловской области.

– А Вам как главврачу что 
предпочтительнее: восста-
навливать госпиталь или 
ремонтировать здания Боль-
ничного городка? 

– Мне как главврачу надо 
сделать так, чтобы население 
почувствовало улучшения 
сегодня. Чтобы было уютно, 
чисто и тепло, поэтому будем 
заниматься ремонтами суще-
ствующих помещений.

– Есть в «Новаторе» ру-
брика «Жужжат слухи, слов-
но мухи». Так вот о Вас слу-
хи жужжат следующие: Вы 
ждёте нового назначения, а 
поэтому большого рвения в 
части восстановления госпи-
таля и ремонтов зданий ЦГБ 
не проявляете. Что скажете 
по этому поводу? 

– Скажу: это слухи. У меня за-
ключён контракт с Министер-
ством здравоохранения обла-
сти, который не заканчивается 
ни в этом, ни в следующем, ни 
даже в 2020 году. И я его буду 
отрабатывать. 

– Какое новое оборудова-
ние появилось в ЦГБ за тот 
период, что Вы являетесь 
главным врачом?

– Одно из последних посту-
плений – автомобиль «Скорой 
помощи» повышенного класса 
«Б», который мы получили в ян-
варе нынешнего года. На нём 
транспортируем больных в 
Нижний Тагил и Екатеринбург.

В 2016 году приобрели опе-
рационную рентгеновскую 
установку, благодаря которой 
можно проверить качество 
проведённой операции. В ос-
новном, такое оборудование 
устанавливается в больницах 
первого уровня, то есть рассчи-
танных на большее количество 
пациентов. С помощью этой 
установки во время операции 
можно посмотреть костные 
ткани, при введении контраста 
– сосуды. Оборудование без-
опасно для оперирующих со-
трудников, а результаты иссле-
дования можно распечатать. 
За последние три года были 
приобретены два паровых сте-
рилизатора, шесть аппаратов 
ЭКГ, аппарат для производства 
дезинфицирующих средств, 
электроэнцефалограф, с помо-
щью которого можно сделать 
снимок работы мозга, нейро-
аудиоскрин для тестирования 
новорожденных на наличие 
или отсутствие глухоты, аппа-

рат для изучения сердцебие-
ния плода и другие. Купленный 
три года назад современный 
флюорограф – один из пяти 
аппаратов, которые работают 
в области. 

Лабораторное оборудова-
ние одно из самых дорогих: по 
2,5-3 миллиона рублей каждая 
единица. Поэтому мы реши-
ли его не покупать, а взять в 
аренду. В прошлом году уста-
новили один автоматический 
биохимический анализатор, 
два автоматических гематоло-
гических анализатора – аппа-
раты забора крови. В рамках 
реализации проекта «Береж-
ливая поликлиника» планиру-
ем организовать пункт забора 
анализов. 

Кстати, воспользуюсь случа-
ем и поблагодарю за помощь. 
В прошлом году молодёжная 
организация ВСМПО совмест-
но с предпринимателями пре-
поднесли нам по договору да-
рения комплекты постельного 
белья. 

Ural Boeing Manufacturing 
помогает нам постоянно. К 
примеру, в 2017 году при фи-
нансовой поддержке совмест-
ного предприятия мы купили 
фармацевтические холодиль-
ники для детского прививочно-
го кабинета и расходные мате-
риалы. В текущем году, помимо 
основной суммы в 300 тысяч 
рублей, компания выделила 
нам дополнительные целевые 
средства, которые пойдут на 
обучение медицинского пер-
сонала. 

– Непопулярная мера – за-
крытие филиала детской по-
ликлиники – как скажется на 
организации оказания поли-
клинических услуг детям?

– Вопрос о закрытии фили-
ала детской поликлиники воз-
никает каждую весну. Главный 
врач не уполномочен самосто-
ятельно закрывать или откры-
вать отделения больницы. Это 
решает Министерство здраво-
охранения по согласованию с 
администрацией городского 
округа.

По договору, подписанному 
в 2014 году между администра-
цией округа и Министерством 
здравоохранения области, мы 
обязались по первому же тре-
бованию городских властей 
передать здание муниципали-
тету для проведения ремонта и 
открытия в нём детского сада. 

Если администрация город-
ского округа захочет перепро-
филировать здание филиала 
детской поликлиники в дет-
ский сад, тогда да, филиал будет 
закрыт и переведён на площа-
ди детской поликлиники, рас-
положенной на Больничном 
городке. Пока администрация 
такого требования не выста-
вила. Мы работаем в штатном 
режиме и закрывать ничего не 
планируем, несмотря на то, что 
70% площадей филиала прак-
тически не используются. 

Часть помещений мы предо-
ставили станции переливания 
крови. Сразу отмечу для волну-
ющихся салдинцев: у станции 
отдельный вход, поэтому пере-
сечения потоков с детишками 
нет. 

– Вы сказали, что в ны-
нешнем году будут выде-
лены средства на обучение 
сотрудников ЦГБ. А как ча-
сто происходят открытия в 
медицине, которые стоит 
изучать? 

– Сверхреволюционные от-
крытия в медицине, такие как 
открытие рентгена, случаются 
раз в столетие. А вот новые 
технологии и новые препараты 
появляются постоянно, прав-
да, для рядового жителя это 
происходит незаметно. 

Не так давно появилась вак-
цина от ротавируса и норови-
руса. Раньше эту инфекцию не 
выявляли, сегодня научились 
диагностировать, а японцы 
нашли формулу вакцины. 

Например, тромболизис в 
нашей больнице стали прово-
дить только с 2015 года. Мы 
закупили препараты, которые 
вводят пациенту для раство-
рения тромбов. С помощью 
этого метода в 2018 году трёх 
человек спасли при транспор-
тировке в больницу и восемь 
человек в стационаре. 

Учёба наших докторов и 
медсестёр – это, как правило, 
обязательное и регулярное так 
называемое повышение ква-
лификации, без которого мы 
можем лишиться лицензии на 
оказание той или иной помо-
щи салдинцам.

– Пожелаем здоровья 
салдинцам. И быстрейшего 
выздоровления старым, но 
крепким зданиям Больнич-
ного городка.

– Будем делать для этого всё 
возможное. 

Интервью вела
Марина СЕМЁНОВА
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• Комнату в общ. и мало-
семейку (гор. стоматология), 
на 1-комн. кв., без доплаты. Тел. 
9043882435

• 1-комн. кв., Спортивная, 
4 эт., б/б, на 2-комн. кв. в 
р-не бывшего маг. № 1. Тел. 
9028708976

• Комната, Евстигнеева, 
13/3, 16,9 м2, кадастр. № 
6666220442008005. Тел. 
9122554726

• Комната в общ., 
Восточная, 2, хор. соседи, 2 эт., 
250 т. руб.; участок в к/с № 1, 3 
сот., 90 т. руб. Тел. 9043882435

• Комната в общ., Н. Салда, 
Уральская, 6, 18 м2, 2 эт., 350 т. 
руб., возможно с использов. ма-
теринск. капит. Тел. 9632709393

• Малосемейка, Н. Салда, 
Строителей, 48, 4 эт., с/б, 24 
м2, водонагреватель. Тел. 
9221051892

• Малосемейка, К. Маркса, 
49, 22 м2, сост. хорошее. Тел. 
9089008696

• М а л о с е м е й к а , 
Восточная, 15, 27,1 м2, кух-
ня 6 м2, 5 эт., г/х вода. Тел. 
9222234715

• 1-комн. кв., Энгельса, 
73, 5 эт., б/б, ремонт. Тел. 
9221511657

• 1-комн. кв., Н. Тагил, р-н 
Гальянка, 3 эт., 41,8 м2, кухня 9,9 
м2, нов. сантехн., с/п, натяжн. 
потолки, рядом д/сад, школа. 
Тел. 9122554726

• 1-комн. кв., Р. Молодёжи, 
7 (р-н института), 3 эт., ремонт 
(2018 г.). Тел. 9501987697

• 1-комн. кв., р-н маг. 
«Рождественский», 5 эт. Тел. 
9089224972

• 1-комн. кв., Спортивная, 
7, 1 эт., вложений не треб., 
1 млн 200 т. руб., торг. Тел. 
9041666363

• 1-комн. кв., Энгельса, 36, 
4 эт., перепланир. на 2 комн., 
кап. ремонт, натяжн. потолки, 
кухон. гарнитур, 1 млн 250 т. 
руб. Тел. 9530515950

• 1-комн. кв., К. Маркса, 
57, 4 эт., с/б, тёплая, нов. трубы, 
счётчики, косметич. рем., 1 млн 
100 т. руб., торг. Тел. 9086373338

• 1-комн. кв., Н. Тагил, 2 
эт., с/п, с/б, косметическ. рем., 
980 т. руб. Тел.: 9221953369, 
9221534495

• 1-комн. кв., 
Пролетарская. Тел. 9221620825

• Срочно! 1-комн. кв., 
Воронова, 15/2, 2 эт., ремонт, 
с/п, ост/б, 1 млн 270 т. руб. Тел. 
9655311888

• 2-комн. кв., Северный 
пос., 17, 1 эт., тёплая, с/п, двух-
тарифн. эл. счётчик, трубы 
металлопласт., гараж металли-
ческ. 6 м, сельхозпостройка, 
участок. Тел. 9634423409

• 2-комн. кв., 3 эт., без ре-
монта. Тел. 9002007521

• 2-комн. кв., Н. Стройка 
(3-эт. дом), 51,7 м2, 2 эт., с/б. Тел. 
9536099022

• 3-комн. кв., Воронова, 
10, 3 эт., 63 м2, с/п, с/б, эл. счёт-
чик (2-тариф.), счётчики воды, 
сейф-дверь, светлая, тёплая. 
Тел. 9634423409

• 3-комн. кв., 
Басьяновский (центр), кирпичн. 
дом, 68,8 м2, мебель, рядом 
школа, д/сад, почта, Сбербанк, 
магазин, 400 т. руб., возможно 
использов. материнск. капитал. 

Тел. 9049827159
• 3-комн. кв., Устинова, 29. 

Тел. 9068036594
• 3-комн. кв., Энгельса, 

64/1, 72/45/11 м2. Тел.: 
9120522510, 9089032338

• 3-комн. кв., К. Маркса, 
19, 5 эт., ост/б, туалет облиц. 
плиткой, светлая, тёплая. Тел.: 
9049892719, 9530512772

• 3-комн. кв., Устинова, 
15/1, 5 эт., тёплая, с/п, нов. тру-
бы, счётчики, ост/б, обшит ва-
гонкой. Тел. 9089106126

• 4-комн. кв., Восточная, 
30, 4 эт., 73,7 м2, комн. изолир., 
мебель, очень тёплая, сост. хор. 
Тел. 9222103265

• Дом жилой, Береговая 
(р-н маг. № 10), 42 м2, газ, 
скваж., баня, 2 теплицы, 4 сот. 
Тел. 9049858353

• Дом, К. Маркса, 68, нежи-
лой, огор. 7 сот., 700 т. руб. Тел. 
9536072861

• Дом, Космонавтов, 100, 
жилой. Тел. 9089148349

• Дом, Н. Салда, Бажова, 
жилой, или обмен на 1-комн. 
кв. в В. Салде (не выше 3 эт.). 
Тел. 9097058139

• Дом жилой, Нелоба, 38 
м2, 16 сот., баня, скваж., тепли-
ца, рядом лес, река, маг., оста-
новка, докум. готовы, 350 т. руб. 
Тел. 9037902000

• Дом жилой, III 
Интернационала, 130, газ, 
скваж., огор. 8 сот. Тел.: 5-60-35, 
9530092587

• Дом, Н. Салда, Стеклова, 
126 (р-н ЦГБ), газ, 2 комн., кухня, 
деревян. с/п,  баня, хлев, огор. 
8 сот., ухожен, 2 теплицы, на-
саждения, зона отдыха, в соб-
ственности. Тел. 9536091335, 
Наталья

• Дом жилой, Чкалова, 
печное отоплен., уч. 6 сот., зем-
ля ухожена, собственник, торг. 
Тел. 9617611485

• Дом, Некрасова, газифи-
циров., с/п, уч. 6 сот., теплица 
поликарб., земля приватизи-
ров. Тел. 9022764919

• Дом жилой, газифициро-
ван, 50 м2, скваж., туалет, баня, 
больш. гараж, 2 двора, огор. 7 
сот. Тел. 9043872107

• Срочно! Коттедж, 
Армянск, Крым (3 км от 
Азовского моря), 2-эт. Тел. 
9788791584

• Гараж, р-н конного дво-
ра, 21 м2, кессон, пол насыпной. 
Тел. 9221051892

• Земельный участок, 
Чкалова, 31, 12,93 сот. Тел.: 
9634422272, 9097020003

• Земельный участок, 
Ветеринарная, 4 (Мельничная), 
15 сот., времен. сарай, забор 
недостр., хорошее место для 
строительства, 450 т. руб. Тел. 
9120474633

• Участок в к/с № 5, 6 сот., 
домик, теплица, посадки, до-
кум. готовы, недорого. Тел. 
9226172497

• Участок в к/с № 9, 
Калиновая, 13, 5 сот., дом 4 х 5 
(кирпич), веранда, кессон, 2 те-
плицы, или сдам в аренду. Тел. 
9041741966

• Участок в к/с 
«Строитель-1». Тел. 9502017167

• Участок в к/с № 1, домик 
дощатый, 2 теплицы, 6,5 сот., 
сыроват, огорожен сеткой ра-
бицей, грядки в шифере, 110 т. 
руб. Тел. 9527353407, Илья

• Участок в к/с № 23 
«Мельничная», 12 сот. Тел. 
9089272460

• Участок в к/с № 4, дом 
дощатый, нов. баня, кессон, 2 
теплицы, парковка для а/м. Тел. 
9506376583

• Два участка в к/с № 
4, или сдам в аренду. Тел. 
9222200903

• LIFAN 113300 Smily, 11 
г., ярко-красный, 1 хоз., 12 т. км, 
сост. хор. Тел. 9086344924

• CHEVROLET Cobalt, 13 г., 
серебристый, 14 т. 638 км, 1 хоз. 
Тел.: 9527289107, 5-49-53

• ВАЗ-2107, 11 г., «тём-
но-синий металлик», 32 т. км, 
120 т. руб., торг. Тел. 9615737284

• ВАЗ-211540, сост. хоро-
шее, торг. Тел. 9630448366

• Дрова колотые. Навоз. 
Доставка а/м ГАЗель. Тел. 
9527336717

• Дрова колотые. Доставка 
а/м ГАЗель. Тел. 9089247787

• Дрова берёзовые, коло-
тые и чурками. Доставка а/м 
ГАЗель, ЗИЛ. Тел. 9533879161

• Дрова колотые и чур-
ками, опил, навоз. Доставка 
а/м ГАЗель в любую точку 
города и пригород. Тел.: 
9506428494, 9506401330

• Дрова смешанных по-
род. Доставка лесовоз, 6 м. Тел.: 
9617751741, 9086327208

• Доска обрезная: 50, 40, 
25 мм, брус любой, отходы, 
опил, доска заборная. Тел. 
9043874852

• Вагонка, наличник,  мас-
сив сосны; вагонка сосна; до-
ска на полог, плинтус, налич-
ник – осина. Тел. 9041745071

• Опил валом и в мешках. 
Дрова колотые, навоз. Тел. 
9536041161

• Опил валом и в меш-
ках. Доставка а/м ГАЗель. Тел.: 
9221682094, 9090277177

• Опил, 60 руб./мешок, 
возможна доставка. Тел.: 
9089226781, 9049873653

• Песок речной. Доставка 
10-20 т. Тел. 9126054519

• Навоз коровий, конский, 
куриный. Доставка а/м ГАЗель, 
Урал. Тел. 9527336717

• Навоз коровий, конский, 
куриный. Доставка а/м ГАЗель, 
Урал. Тел. 9089247787

• Навоз куриный, конский, 
коровий. Дрова берёзовые и 
смешанные, колотые. Срубы в 
наличии и под заказ. Доставка, 
разгрузка бесплатно, а/м 
ГАЗель. Пенсионерам скидки. 
Тел.: 9527444478, 9028782748

• Торф рыхлый, земля 
лесная плодородная, перег-
ной, навоз, песок басьянов-
ский (речной), бут, глина, 
щебень любой, отсев, галь-
ка речная, керамзит. Вывоз 
мусора. КамАЗ 13 т. Цены 
низкие. Скидки за опт. Тел. 
9292227034

• Земля лесная плодо-
родная, торф рыхлый, перег-
ной, навоз, песок (любой), 
галька речная, бут, щебень 
горный, шлаковый, отсев, 
глина. Низкие цены. Скидки. 
Доставка КамАЗ 13 т. Тел. 
9826635341

• Щебень горный, шла-
ковый; отсев, бут, скала, 
грунт, глина влагостойкая, 
земля, торф, навоз, перег-
ной, граншлак; песок реч-
ной, строительный, серо-зе-
лёный, чёрный жжёный. 

Фасовка. Доставка. Выгодно 
и быстро. Сайт: КСАР.РФ. Тел. 
9126200522

• Щебень (любой фр.), 
отсев горный, шлаковый, 
песок (любой), бут, галька 
речная, ПГС, глина, скала, 
керамзит, пушонка (от 10 т), 
земля, торф, перегной, на-
воз. Доставка а/м КамАЗ 13 т. 
Вывоз мусора. Скидки. Тел.: 
9678598133

• Оборудование торговое  
(промышлен. товары): стой-
ки одинарн., двойные (стекло 
и зеркало), без стекла; пане-
ли, манекены, вешалки. Тел. 
9045403308

• Телевизор, ковёр 2 х 
3; шифер 6-волн.,  б/у. Тел. 
9506339493

• Молоко козье. Тел. 
9086375124

• Картофель погребной. 
Доставка. Тел. 9002141520

• Телята, бычки, тёлки раз-
ных возрастов. Возможна до-
ставка. Тел. 9049840033

• Телята, возраст 2, 3 мес., 
корова, бычок; тёлка, воз-
раст 1 г., Пушкина, 83А. Тел. 
9126781755

• Коза дойная, 3 года. Тел. 
9043870702

• Цыплята яичной по-
роды, возраст 2 мес. Тел.: 
9090055924, 9041647079

• Фотоаппараты, объек-
тивы, производства СССР, ра-
диоприёмник ламповый и по-
добную ретро-технику, радио-
детали. Тел. 9521381068

• Металлический хлам 
чёрного и цветного лома, 
дорого. Расчёт на месте. 
Весы. Вывезу старые чугун-
ные батареи и ванны. Тел. 
9222166662

• Фотостудия «Люкс». 
Фото- и видеосъёмка свадеб, 
юбилеев, выпускных меропри-
ятий. Фотошоп, видеомонтаж. 
Тел.: 9126071537, 5-35-80

• Мастер на час. Нужен 
сантехник? Электрик? Собрать 
мебель? Сделать ремонт в 
квартире? Звоните! Быстро и 
качественно установим сме-
ситель, повесим люстру, уло-
жим ламинат, обои и др. Тел. 
9090277112, Алексей

• Вскрою двери в присут-
ствии участкового. Установка 
замков любой сложности. 
Изготовление железных две-
рей по вашим размерам (уте-
плённые, обшитые фигурной 
рейкой). Возможна рассрочка. 
Тел. 9090285873

• Услуги разнорабоче-
го: вскопаю грядки, выкопаю 
погребную яму и др. работы. 
Пенсионерам скидка 40%. Тел.: 
9623233623, 9000451296

• Сварю печь для бани, га-
ража, мангал, недорого. Любые 
сварочные работы. Качество 
гарантирую. Тел. 9002071881

• Окажу помощь в быту. 
Выполню работы в квартире, 
частном доме, сантехработы.  
Опыт работы. Качество. Тел. 
9002071881

• Сантехработы любой 
сложности: замена труб, кана-
лизац., радиаторов, установка 
счётч., водонагреват., сборка 
оборудован. для скважин (на-

сос, гидроаккумулятор, авто-
матика), сборка летн. водопро-
вода. Тел. 9506368619

• Хотите сделать ре-
монт?! Позвоните нам! Все 
хлопоты по ведению ремон-
та возьмём на себя. Работаем 
со всеми строительными ма-
териалами. Потолки, обои, 
ламинат. Опыт работы 16 
лет. Работают русские. Тел. 
9022563120

• Сантехник, электрик, 
плотник, кафельщик. Ванные 
«под ключ». Работаем с ва-
шим материалом, до сдачи 
объекта. Дизайн, переплани-
ровка, установка дверей, пе-
ренос стен, демонтаж и дру-
гие работы. Тел. 9090277112

• Составление смет, рас-
чёт материалов, закупка 
строительных материалов 
с клиентом. Евроремонт. 
Перепланировка, сантех-
ника, кафель, ламинат. 
Рассрочка, скидки. Русские. 
Тел. 9632735985

• Мастер на час. Ремонт до-
мов, квартир. Тел. 9226046216

• Бригада выполнит 
строительные работы: 
кладка, штукатурка, шпа-
клёвка, кафель, обои, за-
бор, крыша, поднимем дом. 
Антикризисные цены. Тел. 
9022550506, Захар

• Построим дом, баню, 
гараж.  Заливка фундамента; 
внутренняя и наружная отдел-
ка; монтаж-демонтаж кровли, 
эл. проводка; перепланировка; 
декоративная штукатурка; фа-
садные работы; стены, заборы 
и т.д. Качественно и недорого. 
Тел. 9002071881

• Плотницкие работы, 
дома, крыши, бани, квартиры, 
монтаж-демонтаж, срубы, ве-
ранды, беседки, фундамент, ре-
монт квартир. Тел. 9122222693

• Опытная бригада вы-
полнит ремонт кровли гара-
жей, балконных козырьков, 
производственных поме-
щений. Выезд на замеры 
бесплатно. Тел.: 9222156531, 
9826883822

• Выполним ремонтные 
и строительные работы: за-
ливка фундамента, кровля 
крыш, сайдинг, штукатурка, 
шпаклёвка, ламинат, плот-
ницкие и другие отделочные 
работы. Тел. 9634416670

• Бригада выполнит все 
виды строительных работ 
любой сложности: сантех-
ника, электрика, пол, пото-
лок, ламинат, плитка, клад-
ка, штукатурка, шпаклёвка, 
крыша, фундамент, забор, 
установка дверей. Качество, 
антикризисн. цены. Тел. 
9068150332

• Аккуратно и каче-
ственно выполним все виды 
строит. работ: плитка, обои, 
ламинат, шпаклёвка, штука-
турка, стяжка, тёпл. пол, уст. 
дверей, фундамент, забор, 
крыша, обшивка сайдингом. 
Быстро, качественно, недо-
рого. Тел. 9655380713

• Аккуратно и качествен-
но выполним все виды стро-
ительных работ: пол, пото-
лок фигурный, еврорем., 
ламинат, шпаклёвка, шту-
катурка, установка дверей, 
крыша, фундамент, кладка, 
сайдинг. Поднимем старый 

15
МЕНЯЮ

ПРОДАЖА НЕДВИЖИМОСТИ

ПРОДАЖА АВТОМОБИЛЕЙ

ПРОДАЖА (РАЗНОЕ)

ПРОДАЖА ЖИВОТНЫХ

КУПЛЮ

УСЛУГИ

РЕМОНТ. СТРОИТЕЛЬСТВО
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Екатеринбург, Новая 
Сортировка, 3 эт., на длительн. 
срок. Тел. 9623196731

• Помещение отдельное, 
10 м2, Воронова, 8 (магазин). 
Тел. 9045403308 

• Строительная компания 
примет на постоянную работу 
опытных монтажников, бе-
тонщиков, сварщиков. Тел.: 
9617656244, 9030822727

• Сиделка для женщи-
ны 83-х лет (ходячая), р-н ул. 
Воронова, желательно на ночь 
по вызову. Тел. 9037902000

• В кафе «Pizza Haus» (Н. 
Салда) требуются: повар, 
помощник повара, офици-
ант, повар на пельмени. Тел. 
9667060766

• Специалист по ремон-
ту ПК и оргтехники в сер-
висный центр. Тел.: 5-35-05, 
9043870432

• ООО «Промсервис» тре-
буется слесарь-ремонтник 
4-5 разряда, с опытом рабо-
ты, рубщик металла. Тел. 
9506394820

• Сергей, 44 года, не же-
нат, детей нет, познакомлюсь 
с женщиной. Разведённые, 
замужние и женщины с деть-
ми не интересуют. 624087, 
Свердловская обл., В. Пышма, 
Воинов-Интернационалистов, 
7-3. Тел. 9536092164

• Если вы в отчаянии от 
пьянства близкого человека, 
вы можете получить помощь 
в группе «Ал-Анон». Для род-
ственников и друзей алкого-
ликов. Выход есть! Воронова, 
9. Вторник в 17.30, четверг в 
18.00. Тел. 9506349885

16

ВНИМАНИЕ

ЗНАКОМСТВА

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

АРЕНДА. ПРЕДЛОЖЕНИЯ

ТРЕБУЮТСЯ

дом, забор. Недорого. Тел. 
9000469346

• Бригада строителей 
выполнит работы любой 
сложности. Поднимем дом, 
заменим крышу, забор. 
Отделочные работы. Кровля. 
Пенсионерам скидка. Тел. 
9965912981

• Строительство домов, 
коттеджей, гаражей, бань, 
заливка бетона; кладка: кир-
пич, шлакоблок, пеноблок, 
укладка плитки, штукатур-
ка, стяжка, потолки и т.д. 
Недорого. Тел.: 9533895864, 
9638508900, Дмитрий

• ГАЗель, 3 м. Тел.: 
9506450879, 9043818599

• ГАЗель-тент. Тел. 
9533816822

• ГАЗель-тент, 4,2 м. Город, 
область, Россия. Грузчики. 
Вывоз мусора на гор. свалку. 
Перевезём негабаритный груз 
до 6 м. Время работы не огра-
ничено. Тел. 9506368619

• УАЗ-Профи-тент, 1870 
х 3090. Перевозки в будние 
дни после 19.00, в выходные в 
течение дня. Тел. 9041734113, 
Александр

• Г р у з о п е р е в о з к и . 
Грузчики. Вывоз мусора на 
свалку, демонтажные работы. 
Бесплатный вывоз лома метал-
ла и некоторой бытов. техни-
ки. Отправка сборных грузов 
на дальние расстояния. Тел.: 
9021519551, 9090024650

• Малосемейка, К. Маркса, 
49, 18 м2, 3 эт., на длительный 
срок. Тел. 9527369175

• 1-комн. кв., р-н с/к 
«Чайка», хороший рем., на дли-
тельн. срок. Тел. 9533879029

• 2-комн. кв., 

ÐÅÌÎÍÒ ÒÅËÅÂÈÇÎÐÎÂ 
È ÁÛÒÎÂÎÉ ÒÅÕÍÈÊÈ

ТЕЛЕФОН: 89002144045

ТЕЛЕФОНЫ
для 

рекламодателей
6-00-87, 
6-25-23

ВНИМАНИЕ!
С 13 июня на период 

капитального ремонта 
здравпункт № 3 (цехов № 9 
и 13 ВСМПО) переводится в 
здравпункт № 10 (цеха № 3).

Режим работы здравпункта – 
круглосуточный.

Телефон 6-22-77
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Наркомания 
– это семейная 

болезнь
Она влияет не только на 

наркомана, но и на окружаю-
щих наркомана людей: роди-
телей, супругов, детей, дру-
зей, работодателей. Если на 
вас оказывает влияние нарко-
мания близкого человека, вам 
прежде всего необходимо 
найти помощь себе. Нар-А-
нон – это двенадцатишаговые 
группы взаимопомощи для 
членов семей и друзей нар-
козависимых. Чтобы присо-
единиться к нам, не надо ни 
регистрироваться, ни уплачи-
вать никаких взносов. Просто 
приходите на собрание груп-
пы. Вы услышите рассказы 
людей, столкнувшихся с такой 
же проблемой, о том, как они 
с ней справляются и находят 
выздоровление.

Найти группу в вашем районе 
можно, зайдя по ссылке на наш 

сайт: 
www.mosnaranon.narod.ru

можно позвонить по московско-
му телефону: 

8(985)-197-09-60 (ежедневно с 
10.00ч. до 22.00ч.)

Группа самопомощи «Феникс» в 
Верхней Салде проводит собрания 

по адресу: Воронова, 9 (встав-
ка), в понедельник, в 18.00 и в сре-

ду, в 18.00. 
телефон горячей линии: 

8-950-646-08-52 и 8-952-726-30-75

КАЖДОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ 
Общество «Трезвости и здоровья»

на протяжении 32 лет проводит лекции, беседы, консультации

КОДИРОВАНИЕ
по методу Довженко. 

Алкогольная зависимость – в 12.00
Избыточный вес – в 9.00. 

Тел.: 8 (3435) 21-22-44, сот. 8 922 200 55 64
Нижний Тагил, Уральская, 9 (Центр)

Наш сайт: lotos-tagil@yandex.ru 

КОМПАНИЯ ЛИРА

ВОРОТА
гаражные, въездные,

распашные

Верхняя Салда

РЕМОНТ, КОМПЛЕКТУЮЩИЕ
+7 900 200 84 10

стиральных машин, 
холодильников 

на дому

Гарантия, 
опыт работы 
более 10 лет

Тел. 9226011479

РЕМОНТ

ВСПОМНИМ
13 июня исполнится год, как остановилось серд-

це дорогого нам человека Алексея Ивановича 
ВАХРОМЕЕВА. Он был хорошим мужем, отцом, при-
мерным дедом и прадедом. Просим всех, кто знал 
его, вспомнить добрым словом и светлой памятью.

Жена, сын, внуки и правнуки

12 июня исполнится 4 года, как перестало биться 
сердце замечательного человека, почётного масте-
ра спорта по лыжным гонкам Галины Васильевны 
ИВАНОВОЙ. Просим всех, кто знал её, вспомнить 
добрым словом.

Ветераны лыжного спорта

БЛАГОДАРИМ
Выражаем сердечную благодарность близким 

и родным, знакомым, друзьям, соседям и всем, 
кто разделил с нами горечь утраты и пришёл про-
водить в последний путь Аллу Александровну 
ЛУЖАНСКУЮ.

Муж, сын

ЩЕБЕНЬ, ОТСЕВ, 
ПЕСОК (серо-зелён.)

ТОРФ, ЗЕМЛЯ, 
НАВОЗ, ПЕРЕГНОЙ, 

ГРАНШЛАК
8 952 729 94 72

Ответы на сканворд
от 31 мая
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Корпорация ВСМПО-АВИСМА объявляет 
К О Н К У РС Н Ы Й  О Т Б О Р
на целевую подготовку среди студентов,

обучающихся в университетах Российской Федерации
по техническим направлениям подготовки:

• металлургия (порошковая металлургия)
• автоматизация технологических процессов и производств
• электроэнергетика и электротехника
• технологические машины и оборудование (гидравлика)
• строительство (теплотехника)

Для участия в конкурсе необходимо 
представить личное заявление 

до 25 июля
в отдел по оценке и развитию персонала 

(№ 25) ВСМПО 
 Свердловская обл., Верхняя Салда, 

улица Воронова, дом 13, корпус 2 
(дирекция по управлению персоналом, комната 306)

С порядком организации конкурсного отбора и преимуществами 
целевой подготовки можно ознакомиться на сайте Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА: www.vsmpo.ru 

Бланки заявлений можно получить по запросу 
на электронные адреса: 

gelnina@vsmpo.ru и еzdokov_es@vsmpo.ru
Справки по телефонам: 

+7 922 616 98 60, 8(34345) 6-04-07

Вниманию студентов университетов Российской Федерации!

Маршрут № 1 
Народная Стройка – Малый Мыс – к/сад № 5

Народная Стройка: 08.10; 08.55; 09.55; 16.05; 17.10; 18.10 (с 
15.05)
К/сад № 5: 08.35; 09.20; 10.20; 16.35; 17.40; 18.40 (с 15.05)

Маршрут № 2 (рабочие дни) 
Торговый центр – Народная Стройка

Торговый центр: 06.30; 07.00; 07.15; 08.00; 08.20; 09.20; 09.35; 
10.10; 10.25; 10.50; 11.35; 11.50; 13.00; 13.20; 13.55; 14.15; 14.50; 
15.15; 15.45; 16.05; 16.45; 17.40; 18.05; 18.35; 19.10; 19.40; 20.10
Народная Стройка: 06.50; 07.25; 07.45; 08.25; 08.50; 09.45; 
10.05; 10.40; 11.00; 11.15; 12.00; 12.25; 13.25; 13.45; 14.20; 14.45; 
15.15; 15.40; 16.05; 16.30; 17.10; 18.05; 18.35; 19.00; 19.35; 20.00; 
20.35

Маршрут № 2 (выходные дни) 
Торговый центр – Народная Стройка

Торговый центр: 07.00; 07.15; 08.00; 08.20; 09.25; 10.10; 10.30; 
11.35; 11.55; 13.00; 13.20; 14.00; 14.15; 14.50; 15.15; 15.45; 16.05; 
16.45; 18.05; 18.40; 19.10; 20.10
Народная Стройка: 07.20; 07.45; 08.20; 08.50; 09.45; 10.40; 
11.05; 12.00; 12.25; 13.25; 13.45; 14.20; 14.40; 15.15; 15.40; 16.05; 
16.30; 17.05; 18.35; 19.00; 19.30; 20.35

Маршрут № 3 (рабочие дни)
 Торговый центр – Народная Стройка

Торговый центр: 06.40; 07.40; 08.45; 11.05; 12.20; 16.20; 17.15
Народная Стройка: 07.05; 08.05; 09.15; 11.30; 12.45; 16.50; 
17.45

Маршрут № 3 (выходные дни) 
Торговый центр – Народная Стройка

Торговый центр: 07.40; 09.40; 11.05; 12.20; 16.20; 17.15
Народная Стройка: 08.10; 10.15; 11.30; 12.45; 16.45; 17.40

Маршрут № 5 
Торговый центр – к/сад № 12

Торговый центр: 06.25; 07.30; 08.30; 09.05; 09.50; 10.40; 11.15; 
12.05; 13.35; 14.25; 15.25; 16.30; 17.30; 18.15; 18.50; 19.30 
К/сад № 12: 07.00; 08.20; 09.10; 09.55; 10.45; 11.35; 12.05; 12.50; 
14.20; 15.20; 16.10; 17.15; 18.10; 19.05; 19.35; 20.10 

Маршрут № 6 (рабочие дни) 
Торговый центр – цех № 21

Торговый центр: 06.20; 06.50; 07.20; 09.00 (до сада № 2 с 15.05); 
13.40 (до сада № 2 с 15.05); 15.00; 17.45 (до сада № 2 с 15.05); 
19.20
Цех № 21: 08.25; 09.40; 14.25; 16.25; 17.25; 18.30; 20.25
Кол. сад № 2 с 15.05: 09.30; 14.15; 18.20; 20.00

Маршрут № 6 (выходные дни) 
Торговый центр – цех № 21

Торговый центр: 06.50; 07.20; 09.00 (до сада № 2 с 15.05); 13.40 
(до сада № 2 с 15.05); 15.00; 17.45 (до сада № 2 с 15.05); 19.20
Цех № 21: 08.25; 09.40; 14.25; 16.25; 18.30; 20.25
Кол. сад № 2 с 15.05: 09.30; 14.15; 18.20; 20.00

Маршрут № 9 
Торговый центр – Малый Мыс – к/сад № 5

Торговый центр: 06.25; 06.45; 07.25; 07.50; 08.10; 08.25; 09.00; 
09.30 (до кладбища в выходные дни); 09.55 (до «Тируса» с 
01.06); 10.30 (до кладбища в выходные дни); 11.10; 11.35 (до 
«Тируса» с 01.06); 12.10; 12.30; 12.50; 13.15; 13.40; 14.15; 14.45; 
15.20; 15.45; 16.10; 16.40; 17.20 (до «Тируса» с 01.06); 17.50; 
18.20; 18.45 (до «Тируса» с 01.06); 19.10; 19.40; 20.40
К/сад № 5: 06.50 (через Центральную проходную; Восточную 
проходную); 07.10 (через Центральную проходную); 08.05; 
08.30; 08.50; 09.15; 10.10; 10.45; 11.10; 11.40; 12.40; 13.05; 13.30; 
13.50; 14.15; 14.50; 15.20; 15.45; 16.10; 16.50; 17.25; 18.05; 18.30; 
19.00; 19.35; 20.10; 20.30; 21.00 (с 01.06)
Тирус: 10.40 (с 01.06); 12.20 (с 01.06); 18.00; 19.30 (с 01.06)
Кладбище (выходные дни): 10.10; 11.10

Маршрут № 11 
Торговый центр – Лесная

 Торговый центр: 06.40; 07.40; 08.45; 09.45; 11.30; 12.30; 13.30; 
14.25; 16.40; 17.40; 18.40; 19.45
Лесная (УВЗ): 07.05; 08.05; 09.10; 10.10; 11.50; 13.00; 14.00; 14.45; 
17.05; 18.05; 19.05; 20.05

Маршрут № 102 
Верхняя Салда – Никитино

 Торговый центр: 06.10; 08.55; 12.30; 17.00
 Никитино: 06.55; 09.40; 13.20; 17.45

Ðàñïèñàíèå äâèæåíèÿ àâòîáóñîâ 
ãîðîäñêèõ ìàðøðóòîâ 

ñ 16 àïðåëÿ ïî 10 îêòÿáðÿ

• В Ы Р Е Ж И • С О Х Р А Н И  • В Ы Р Е Ж И •
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Чтоб до ста зрение 
не подводило!

Борис Леонидович Постыляков в 
прошлом августе отметил 85-летний 
юбилей. За свою жизнь этому трудо-
любивому человеку удалось многое: 
он стоял у истоков выплавки ферро-
титана – металла, который в начале 
90-х сыграл для ВСМПО роль спаси-
теля; осваивал производство чугуна; 
развивал техническую библиотеку, 
передислоцировав её поближе к чи-
тателям – из заводоуправления в Дом 
книги; модернизировал заводскую 
типографию, снабдив современным 
оборудованием; руководил отде-
лом информации и рекламы в годы 
выхода титанового предприятия на 
международный рынок... Каждое из 
этих направлений его трудовой био-
графии достойно отдельной главы в 
большой книге. Хотя и о сегодняшней 
жизни Бориса Леонидовича – жизни 
на заслуженном отдыхе – писать, не 
переписать. Он и пишет. Правда, не о 
себе, а об истории родного края.

НА СТО ПЕРВОМ КИЛОМЕТРЕ 
Борис Леонидович родом из Нижней 

Салды. В 1955-м году окончил УПИ. Сра-
зу после защиты расписался со своей 
избранницей Евдокией. Бракосочета-
ние отмечали на выпускном вечере. 
Она – экономист, он – металлург. 

Направили молодых супругов во 
Владимирскую область, в Кольчугино. 
Привлёк известный в стране завод по 
обработке цветных металлов. Но в цен-
тральной части России было голодно. Да 
и контингент там – мама, не горюй: в то 
время неблагонадёжных отправляли за 
101-й километр, подальше от столицы. 

– Нас поселили в разные номера, 
специально усугубить дискомфорт, 
чтобы мы не осели в Кольчугино, где и 
своих хватало. Три месяца так прома-
ялись. В магазинах было всего два про-
дукта: лапша и селёдка. Ничего боль-
ше. 1955 год. Голодно. Вся центральная 
часть России так жила. Где люди брали 
сахар и масло? Непонятно! В столовых 
лапша, рыба треска и котлеты из мяса 
ГОСТрезервовской солонины... 

Бориса Леонидовича назначили 
сменным технологом. Вскоре приехал 
в командировку из Москвы солидный 
мужчина, и подсказал, что подобные 
заводы также есть в Свердловской об-
ласти – в Ревде, Каменске-Уральском, 
Верхней Салде... 

– А я родом из Нижней. Мне посовето-
вали написать заявление о переводе на 
верхнесалдинский завод № 519. Через не-
делю вызывают в кадры и говорят, что 
пришёл перевод из Министерства. 

Мы получили подъёмные и уехали. 

«И ЧАСТО ТЫ ПЬЁШЬ?..»
В Салду Постыляковы прибыли пе-

ред октябрьскими праздниками. Борис 
устроился в первый литейный цех, ру-
ководил которым Израиль Наумович 
Каганович. Авторитетного начальни-
ка все уважали. Он помогал рабочим, 
откликался на любые просьбы. Но в 
момент, когда устраивался на работу 
Борис Леонидович, Каганович отсут-
ствовал – был в командировке.

– Шестое ноября. Предпраздничный 
день. Дали место в общежитии, где 
сейчас ГПТУ. Мы выпили с парнями, Во-
лошиным и Курицыным, и пошли в клуб, 
который находился рядом с общежити-
ем, в бараке. В клубе оказался и сам Ка-
ганович, который только что вернулся 
из поездки. Директор завода Александр 
Фёдорович Евсеев тоже там был. Вот 
он меня и показал Кагановичу, мол, 
твой сотрудник...

А познакомился официально моло-
дой специалист с начальником цеха 
после праздников, и первый вопрос 
к Постылякову был такой: «И часто ты 
пьёшь?»...

– Позже нас с женой поселили на Ма-
мина-Сибиряка, в двухэтажном доме. 
Повезло, остальные жили в бараках. 

В цехе все старались чем-то помочь. 
Вечером тащили к себе на ужин. Захар 
Хайбулин, уважаемый человек, весь в 
орденах, кормил тушёной капустой с 
мясом.

Герман Колесников картошку жа-
рить учил. И так на каждом шагу. 

А стажировался я у бригадира ших-
товщиков Алексея Семёновича Мило-
ванова. Он меня как назвал Леонтьеви-
чем, так и прилипло. 

10 лет Борис Постыляков прорабо-
тал в цехе старшим технологом. 8 марта 
1957-го два завода объединили, присо-
единив 519-й к 95-му. Первый цех заво-
да № 519 стал 20-м цехом объединён-
ного предприятия. А второй цех 519-го 
(старый прокатный, который сейчас 
является отделением 16-го цеха) – стал 
21-м цехом. Однажды во время спор-
тивных соревнований между заводски-
ми подразделениями произошёл казус.

– 20-й и 21-й цехи выступали одной 
командой. Другому подразделению 
при встрече положено было кричать: 
«Команде 21/20 – физкульт-привет!». 
И все расхохотались. Дело в том, что 

водка в то время стоила 21 рубль 20 ко-
пеек... Такой каламбур!

НОВОЕ СЕРЕБРО 
За два года профиль 20-го цеха 

полностью изменился: выпуск медно-
никелевых сплавов стали сокращать 
и наращивать выплавку лигатуры для 
алюминия и титана.

– Мы свернули всю работу по медно-
никелевым сплавам, а через три года о 
нас опять вспомнили. Началась денеж-
ная реформа 1962-1963 годов, и монеты 
в автоматы нужны были определённого 
сплава, с электростатическими свой-
ствами. Мельхиоровые деньги (медь/
никель) переплавляли, добавляя в них 
цинк и марганец. Новый сплав называл-
ся незильбер МН-10 – в переводе «новое 
серебро». Переплавлял монеты Орский 
завод, но, видимо, уже не справлялся, и 
попросили нас помочь. 

Больше года плавили монеты в 20-м 
цехе. На сплав МН-10 работали две 
печи. Из полученных слитков прокат-
ный цех катал ленту. 

– Приезжала машина, охрана из Сбер-
банка. На поддоне к печи ставили хол-
щовые мешочки (каждый с пломбой), 
контролёр банка рядом вёл наблюде-
ние. Производственники считали ме-
шочки, вычисляли, сколько вдобавок 
нужно зашихтовать цинка и марганца. 
Загружали, плавили, получался слиток. 
Контролёры Сбербанка всё скрупулёзно 
записывали...

Но у печей есть свойство со време-
нем выходить из строя. И когда печь с 
той или иной поломкой привозили на 
участок ремонта, разбирали – оттуда 
дождём сыпались монеты. Все смеялись. 
А Юрий Александрович Александров 
– начальник цеха, говорил, ладно, мол-
чите, а то и здесь контролёров наста-
вят. Некоторые рабочие горстями на-

бирали богатство, но... всё это только 
сувениры.

ЭПОПЕЯ С ФЕРРОТИТАНОМ
Когда завод начал наращивать мощ-

ности по титану, стало образовываться 
большое количество отходов. В шихту 
вовлекали только те куски, которые 
поддавались обработке. А стружку и 
мелкую обрезь отгружали на Челябин-
ский металлургический и Новокузнец-
кий заводы чёрной металлургии. 

– В 1960 году заводы отказались 
брать наши отходы. И они начали ко-
питься, разрастаясь на складах, как 
снежный ком. Катастрофа! Тогда Васи-
лий Иванович Александров (главный ин-
женер), дал задание Юрию Александро-
вичу Александрову (нашему начальнику 
цеха, своему однофамильцу), подумать, 
как можно вовлекать отходы. 

Поскольку потребителями некон-
диционных титановых отходов были 
заводы чёрной металлургии, напраши-
валась идея поставлять им титан в 
виде ферротитана. Посмотрели ГОСТ: 
в составе 30 процентов железа, 40 – 
титана. Запустили 100-килограммо-
вую индукционную печь. Зашихтовали. 
Сплавили – нормально! Дело пошло!.. 

Потом Василий Иванович Алексан-
дров в Москву переехал, его пригласили 
в Министерство цветной металлур-
гии начальником техотдела. Я с ним 
связь поддерживал. Помню его фирмен-
ное выражение – «Бумага должна поум-
неть». Так он говорил, когда сложный до-
кумент приносили на подпись. А когда 
его упрекали в отказе по какому-нибудь 
вопросу, он произносил такую фразу: 
«Вы были недостаточно настойчивы». 
Так вот насчёт ферротитана он изрёк 
следующее: «Если бы я больше ничего 
не сделал за всю свою трудовую жизнь, 
кроме ферротитана, и то был бы дово-
лен своей жизнью». 

Вспомнил Борис Леонидович и ещё 
один интересный факт, связанный с 
ферротитаном. В январе 1961 года все 
инженерно-технические работники 
завода, начиная от мастеров и выше, 
были полностью лишены премии. В те 
годы Министерство спускало план по 
снижению себестоимости. В январе 
1961-го в норматив себестоимости за-
вод не уложился... А в феврале пошёл 
вагонами ферротитан. Больше по пово-
ду себестоимости материально не на-
казывали. 

А в 90-е годы, когда на ВСМПО ката-
строфически упали заказы на основную 
титановую продукцию, предприятие 
выжило за счёт экспорта ферротитана. 

СНИМАЮ ШЛЯПУ!
В декабре 1970-го Бориса Постыля-

кова перевели исполняющим обязан-
ности начальника нового чугунолитей-
ного цеха ВСМПО.

– 10 лет в цехе № 18 – самые интерес-
ные годы моей трудовой биографии! Не 
каждому в жизни такая удача выпадет 
– с белого листа построить уникаль-
нейший комплекс. 

А началось всё с инициативы друга 
Гавриила Агаркова – Дмитрия Устинова, 

БА! ЗНАКОМЫЕ ВСЁ ЛИЦА!
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министра обороны СССР, который решил 
автомобилизировать страну. Желающих 
купить авто в 70-е было бесчисленное 
множество. На заводы к юбилейным да-
там людям иногда подбрасывали по раз-
нарядке «Москвичи», а «Волги» – только 
в служебное пользование. По инициа-
тиве Устинова был заключён контракт 
с итальянским «Фиатом» на 600 тысяч 
машин в год по выпуску «Жигулей» и 
параллельно было решено выпускать 
столько же «Москвичей», но уже своими, 
отечественными силами. 

– Московский автозавод выпускал 
несколько десятков тысяч автомоби-
лей, а тут размахнулись на 600 тысяч. 
«Москвичи» собирали в Ижевске, а мо-
торы в Уфе. Сами машины поручили 
оборонной промышленности, а двига-
тели – авиационной. 

Надо сказать, отливка чугуна – 
сложнейшая технология. Агарков по-
нимал масштабы и ответственность 
задания. С другой стороны, за счёт чу-
гуна была выгода для развития завода. 
Дело в том, что на площадке Б по ген-
плану необходимо было строить новые 
производственные цехи, а инженерных 
сетей не было (ни тепла, ни воды, ни 
электроэнергии – всё уже исчерпали). 
Но нет худа без добра, за счёт чугуна 
можно было построить новые цехи! Так 
и решили.

Молодых специалистов, инженеров и 
техников набирали отовсюду: из тех-
никума, профтехучилища, брали ребят 
из армии – и всех направляли в чугуноли-
тейный комплекс. 

Уникальное было производство. Для 
двигателей «Москвича» мы делали всё 
чугунное литьё. Проектная мощность 
– 50 тысяч тонн в год! 13 наименований 
отливок! 

В период подготовки строитель-
ства мы в Москве с Грейсухом жили по 
очереди, по две недели. Проекты ут-
верждали, заказывали оборудование, 
пробивали материалы. В таком режи-
ме год работали. И сделали! Приехал к 
нам в цех № 18 технический директор 
«АвтоВАЗа», походил, посмотрел и го-
ворит: «Снимаю перед вами шляпу». 

Если бы не целеустремлённый, на-
пористый, порой даже бесцеремонный 
характер Анатолия Львовича Грейсуха 
– ничего бы не вышло.

В прошлом декабре исполнилось 
40 лет со дня пуска завода, но сейчас уже 
последние колонны со здания срезают в 
металлолом... 

ОТ ЧУГУНА – К ИСТОРИИ
В отдел аналитической информации 

и рекламы Борис Леонидович пришёл 
немного отдохнуть от производства, и 
снова вернуться. Работа оказалась ин-
тересной. Под его руководством вышла 
в 1995 году первая книга о заводчанах 
– участниках Великой Отечественной 
войны. Были собраны сведения о 
2 100 воевавших. 

– Инициатор – Валентина Фёдоровна 
Русакова, но ей одной бы не справиться. 
Помогали скрупулёзные педантичные 
люди: Борис Васильевич Овчинников, 
Иван Семёнович Воеводин, Наталья 
Александровна Плюснина, Луиза Корни-
ловна Горская и Александр Александро-
вич Червов. На протяжении полутора 
лет, изо дня в день эти бывшие работ-
ники завода корпели над документами 
военкомата, чтобы обнародовать 
фамилии бойцов Красной армии. Ведь 
кто-то сразу ушёл на фронт, кого-то 
из института призвали, кто-то был 
кадровым военным. Мы с редактором 
«Салдинского рабочего» Валерием Мат-
веевичем Федосеевым договорились и 

опубликовали в газете списки, чтобы 
сверить их с салдинцами. 

Это издание можно считать на-
чалом большого дела по сбору и со-
хранению истории завода. Валентина 
Русакова месяцами пропадала в мо-
сковской Ленинской библиотеке, где 
хранятся абсолютно все печатные 
издания страны. Перешерстила «от и 
до» экземпляры заводской газеты, вос-
станавливая по крупицам события за-
водской биографии. Потом к работе по 
созданию музея подключились молодые 
специалисты-историки Елена и Арка-
дий Ежовы. 

Были рассекречены документы пер-
вого отдела, 30 лет пролежавшие на 
хранении, которые Борис Постыляков 
приходил изучать ежедневно. Откры-
лись весьма интересные вещи. Ока-
залось, переходящее Красное знамя 
Комитета обороны во время войны не 
18, как говорилось ранее, а 21 раз вру-
чалось нашему заводу. 

Или ещё находка – машинописная 
книга об истории 519-го завода, но без 
титульного листа. Проанализировали, 
изучили и выяснили, что автор рабо-
ты – Антонина Александровна Теняева, 
главный инженер завода № 519. 

Так по крупицам воссоздавалась за-
водская история.

БЛОКНОТЫ ДЛЯ МИНИСТЕРСТВА 
– В состав отдела № 25 входила и 

типография. Пришёл я туда первый 
раз, представился, мол, ваш новый на-
чальник. Женщины такой гвалт под-
няли, я слова не мог вставить: плохие 
условия труда, зарплата мизерная, 
премий нет, оборудование с военных 
времён. Говорю, дайте месяц, разберусь. 

У Бориса Леонидовича с тех лет, как 
он занимался пуском чугунолитейного 
завода, остались хорошие связи в Ми-
нистерстве, он и поехал в Москву хло-
потать по поводу полиграфического 
оборудования. 

В Перми на печатной фабрике до-
говорился об изготовлении записных 
книжек с орденами завода в красном 
коленкоре. 

– Я директору Валентину Констан-
тиновичу Александрову вручил обра-
зец... 

Вскоре нарядные, красивые блокно-
ты стали сотнями возить в Министер-
ство, обложку сделали зелёной – под 
малахит, с золотом тиснёной ящерицей 
и красной кистью рябины. Так или ина-
че, оборудование начали выделять. Ма-
шина, которая по сей день режет руло-
ны бумаги, была одной из первых.

– Потом зарплату подняли. Внедри-
ли в типографии ВАЗовскую систему 
оплаты труда, как на чугуне была: нор-
мированные задания (выполнил – пре-
мия, перевыполнил – ещё премия). Через 
год типография стала в три раза боль-
ше выпускать продукции, и зарплата 
у людей выросла раза в полтора мини-
мум. Со временем занялись ремонтом 
помещения, поэтому я в типографию, 
как в родной дом, сейчас захожу. 

Уходил на пенсию Борис Постыляков 
начальником отдела информации и ре-
кламы. 

РЕКЛАМА – ДВИГАТЕЛЬ ТОРГОВЛИ!
– В 1992 году директором завода 

стал Владислав Тетюхин. Время было 
тяжёлое. Предприятия авиационной 
промышленности денег за постав-
ки титана ВСМПО не платили. Цехи 
стояли. «На кой хрен реклама нужна?» 
– слышалось со всех сторон, – деньги 
только тратить. Потом Тетюхин по-

ехал в Америку. В ту знаменитую поезд-
ку делегация побывала на Тimet и других 
предприятиях, а на Boeing тогда не пу-
стили. 

Американцы возили российских ти-
танщиков по цехам на автокаре, но 
Владислав Валентинович без разреше-
ния на ходу спрыгивал и у всех всё рас-
спрашивал. С иностранным языком вы-
ручил Иосиф Брешт, он знал немецкий, 
английский, и вообще в бизнесе хорошо 
ориентировался, так как у него в Ав-
стрии уже своя фирма была. 

Так вот, если до поездки наш завод-
ской музей хотели закрыть, то после 
Америки мнение руководства карди-
нальным образом изменилось, они уви-
дели, как за океаном гордятся истори-
ей и почитают своих основателей.

Тетюхин – максималист. Он требо-
вал, чтобы в загранкомандировку ему 
предоставили фотографии и тексты к 
ним на английском... И вот мы всю ночь 
напролёт работали. Геннадий Ива-
нович Волосатов по цехам на машине 
гонял, чтобы сделать фотографии. А 
Лена Ефимова, переводчица, на печат-
ной машине печатала переводы. Типо-
графия всю ночь сушила под прессом 
снимки, но всё равно наш гроссбух по-
коробился. 

Тогда же систематически стали вы-
езжать на международные выставки. 
Тетюхин задание набросает, а дальше 
уже мы подхватываем. У нас было два 
аса-оформителя – Анатолий Плесов-
ских и Владимир Аксёнов. 

На следующий день самолёт, а Вла-
дислав Валентинович вечером критику 
наведёт и велит переделывать. Утром 
мы приходим, а мужики наши за стола-
ми доделывают работу, спать не ухо-
дя. Тетюхин бежит, вина им хорошего 
бутылку несёт, а я его жду со служебной 
запиской, чтобы подписал премию для 
всех остальных. 

Вскоре Владислав Тетюхин пред-
ложил Борису Постылякову заняться 
обзором мирового рынка титана. Было 
выпущено 11 брошюр с подробным ба-
лансом производства по фирмам, при-
менением титана по отраслям – всё со-
лидно. Затем с этими обзорами Бориса 
Леонидовича попросили выступить в 
Ассоциации «Титан». 

– Собрались титанщики России и 
СНГ, академики, профессора, директо-
ра... А я – дилетант. Сделал робкую по-
пытку. Приготовил плакаты на ват-
мане, расставил и наблюдаю. Перерыв 
в заседании объявили, все потянулись к 
моим стендам. 

Потом ватман поменяли на слайды. 
10 лет я выступал. Последний раз под-
готовился в Одессу, но... случился ин-
фаркт. 

С 2000 года Борис Постыляков был 
одним из самым популярных доклад-
чиков на конференциях по титану. Его 
обзоры мирового рынка слушали, стоя 
вдоль проходов и в дверях: каждый из 
слушателей был асом в своей узкой на-
правленности, а в целом рынком тита-
на никто не занимался. Постыляков же 
сумел собрать воедино все сведения и 
о сырье, и о производстве, и очень ин-
тересно преподнести исчерпывающую 
информацию делегатам международ-
ных конференций. 

ТРИ КНИГИ И 11 ПРАВНУКОВ 
Борис Леонидович книг писать не со-

бирался. Но много лет вынашивал идею 
собрать сведения об истории своей се-
мьи. Дело интересное, да вот времени 
всё не хватало. А когда вышел на пен-
сию, племянник, научный сотрудник од-
ного из московских институтов, нашёл 

в Интернете работу Юрия Витальевича 
Коновалова о Нижнесалдинском заводе. 
Автор обработал петровские переписи 
1763 года и рассказал поимённо о каж-
дом крепостном крестьянине. Среди 
множества фамилий были и Постыляко-
вы. Тогда-то Борис Леонидович зачастил 
в архивы и музеи. Восстановил связь со 
своими родственниками. Выяснил, что 
предки – крепостные крестьяне – были 
привезены Демидовыми из деревни 
Сергеевица Архангелогородской гу-
бернии (ныне Костромской области) в 
1760 году. Вся история семьи связана 
с историей Нижнесалдинского завода. 
Несколько поколений работало лесо-
объездчиками, их называли «лесная 
стража». Попутно было выявлено и про-
исхождение фамилии. От слова «посто-
лы», северная кожаная обувь.

Материала набралось достаточно, 
так получилась книга о родословной.

– Ещё одна моя книга – о классном 
руководителе Анатолии Николаевиче 
Анциферове. Когда мы в 1950 году шко-
лу окончили, в классе было 8 мальчишек 
и 20 девчонок. Из двадцати 15 стали 
учителями благодаря ему – Анцифе-
рову, талантливому педагогу, теа-
тральному режиссёру, туристу, кра-
еведу, основателю Нижнесалдинского 
музея. Я собрал всю биографию этого 
замечательного человека, и на свет 
появилась «Повесть о салдинском про-
светителе». 

А потом начал штудировать исто-
рию Нижней Салды. В государственный 
архив Свердловской области ездил раз 
пятьдесят. Утром выезжаю, порабо-
таю часа три, заказ на следующую не-
делю сделаю, и домой. Обработаю ма-
териал и обратно в столицу Урала. И 
так до тех пор, пока всю историю Ниж-
ней Салды не изучил. Я и видеть стал 
плохо из-за того, что много просижи-
вал за компьютером. 

Борис Леонидович и сейчас себя не 
жалеет, умственно нагружает по пол-
ной. Нынче занялся чугунолитейным 
цехом, надо успеть историю передать 
потомкам, ведь многих основателей 
цеха № 18 уже нет в живых... 

Не забывает наш собеседник и о дру-
зьях. 

– Валентина Фёдоровна Русакова, 
научная основа нашего заводского му-
зея, сейчас почти совсем ослепла... Я к 
ней недавно заходил...

Каждый день Бориса Постылякова 
расписан поминутно, так сказать, им са-
мим для себя установлен некий регла-
мент. Даже для нас, корреспондентов, 
он с трудом выкроил время, потому что 
во вторник – баня, в среду и воскресе-
нье – прогулка три-четыре часа по бе-
регу Ломовки... 

– Ну, а суббота – бытовой день: убор-
ка, стирка, глажка. Я – консерватор, 
ничего не меняю. Каждое утро овсянка 
и кофе! 

Супруги моей Евдокии Никитичны 
нет уже 15 лет на этом свете. Стара-
юсь справляться сам...

У героя сегодняшней публикации 
большая семья: двое сыновей и шесте-
ро внуков (по трое у каждого). Старший 
сын Александр сейчас в Новомосков-
ске Тульской области. Работает глав-
ным металлургом на частном заводе. А 
младший Никита живёт в Верхней Сал-
де. 9 мая прошлого года у Бориса Лео-
нидовича родился 11-й правнук. 

– Хорошо бы лет до ста прожить 
рядом с родными! Чтобы зрение не под-
водило. И, конечно, чтобы голова рабо-
тала! Этого достаточно, больше – не 
загадываю.

Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО
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– Галина, какую литерату-
ру Вы больше предпочита-
ете – прозу, поэзию, может, 

драматургию; классику или совре-
менную литературу; отечественную 
или зарубежную? 

– Люблю поэзию, много стихов знаю 
наизусть. Есенин, Маяковский, Блок, 
современные поэты нравятся, у них 
попадаются очень интересные образы. 

Сейчас больше увлекаюсь беллетри-
стикой. Читаю семейные саги, в которых 
описывается жизнь разных поколений 
семей или общества.  Увлеклась рома-
ном «Люди льда». Это цикл из 47 книг, 
написанных норвежской писательни-
цей Маргит Сандему. Роман основан на 
исторических событиях, но в нём при-
сутствуют фантастика и мистика. Нра-
вятся исторические романы, про наших 
русских князей очень жду. 

Люблю детективный жанр. Предпо-
читаю отечественных авторов, всех из-
вестных зарубежных мастеров в юно-
сти прочитала. Нравятся Маринина, 
Дашкова, Литвиновы, Полякова, Рой. 
Много покупала, сейчас беру в библио-
теке. У нас очень хорошая библиотека, 
каждый месяц приходят новые книги. 
Я очень благодарна за это её сотрудни-
кам. 

Но и среди новинок не все книги 
впечатляют, есть, которые разочаровы-
вают, как, например, последняя книга 
Бориса Акунина из серии про Эраста 
Фандорина. 

– Новинки – это интересно. А уже 
прочитанные книги перечитываете?   

– Да, особенно раньше, когда был де-
фицит книг. Домашнюю библиотеку раз 
на пять перечитала и каждый раз с но-
вым восприятием. 

– Бывает, что начинаешь читать, 
но неинтересно. Вы в таком случае 
бросаете книгу? 

– Нет, дочитываю. Привыкла начатое 
доводить до конца. Да и в любом случае 
хочу узнать, чем закончится. 

– В библиотеке сказали, что Вы 
по три книги в неделю читаете. Как 
успеваете? 

– Успеваю. Прихожу с работы домой, 
домашние дела сделаю, и после ужи-
на – за любимое занятие. Дети у меня 
самостоятельные. Сын в университете 
учится, дочке 9 лет, проблем с учёбой у 
них нет. 

– Кстати, в семье разделяют Ваше 
увлечение книгой?

– Дети читают, но мало, не как я. Они 

выросли в современном мире гадже-
тов. Но в библиотеку записаны и регу-
лярно её посещают. 

– Упомянули о гаджетах. Как от-
носитесь к электронным и аудиокни-
гам?

– Электронной книгой пользуюсь, 
потому что скачиваю книги из Интер-
нета, и когда под рукой нет бумажного 
варианта, читаю. В поездках удобнее. И 
к тому же в Интернете быстрее появля-
ются новинки. Бывает, прочитаю первую 
часть, а в библиотеку продолжение ещё 
не поступило. А мне же интересно, вот и 
иду в Интернет за помощью. По поводу 
аудио – есть такая функция в моей элек-
тронной книге, но я ею не пользовалась.

– А что скажете о фильмах, снятых 
по книгам? Что для Вас интереснее: 
сначала посмотреть фильм, а потом 
прочитать книгу, или посмотреть 
фильм уже после прочтения книги? 

– Если посмотрела фильм, то, скорее 
всего, буду искать книгу, а если сначала 
прочитала книгу, фильм смотреть уже 
не буду. Не хочу разочаровываться. В 
кино, как правило, показывают малую 
часть книги, весомую часть произве-
дения выбрасывают, события изобра-
жают не так, как описал автор в книге. 
Мне важно сформировать своё мнение. 
В Интернете читала статью зарубежно-
го  писателя,  произведения которого  
включены в школьную программу. Сыну 
в школе задали написать эссе по книге, 
и конечно, отец, автор произведения, 
помог, рассказал о героях. Сын принёс 
тройку. Оказывается, у преподавателя 
другое мнение об этой книге.  

– Существует ли талант читать? Ча-
сто бывает так, что прочитаешь кни-
гу, а через неделю не можешь вспом-
нить ни её автора, ни имён главных 
героев. Остаётся лишь весьма раз-
мытая картинка сюжета. Как Вы за-
поминаете то, о чём прочитали? 

– Я тоже не всё запоминаю. То, что 
интересно, само откладывается. Неко-
торые сюжеты, прочитанные несколь-
ко лет назад, хорошо помню. Думаю, 
талант чтения – это когда ты из книги 
что-то извлекаешь для себя, при этом 
подмечая детали, особенности образов 
и языка. 

– Наверное, читать всё подряд – не 
совсем правильно. Должен быть чи-
тательский вкус. Как его формиро-
вать? 

– Считаю, что талантливый читатель 
не всеяден, у него есть свои вкусовые 

предпочтения. Но чтобы сформировать 
вкус, надо окунуться в разные жанры, 
познакомиться с разными авторами. И 
со временем вкусы могут меняться. На-
пример, раньше я очень любила фанта-
стику – Стругацких, Беляева. А совре-
менная фантастика не нравится, совсем 
сказки какие-то, не зря жанр назвали 
фэнтези. Читала триллеры, тоже не за-
цепило. Мне жалко времени на такое 
чтиво. Оно мне не принесёт никаких 
знаний о человеческой душе.

– Принято считать, что читающие 
люди умнее. Это так?

– Не совсем с этим согласна, не каж-
дая книга наделяет нас интеллектом. А 
вот в том, что чтение – лучший трена-
жёр памяти, уверена. Мне это в рабо-
те очень помогает. Цех № 12 большой, 
надо много информации держать в го-
лове, и меня моя память пока не подво-
дит. Не поспорю и с тем, что чтение обо-
гащает словарный запас, расширяет 
духовный мир и пополняет знания. 

– Галина, а есть любимая книга?
– Нет. Невозможно оставаться по-

клонником одного автора или иметь 
одну любимую книгу на всю жизнь. 
Просто на определённом жизненном 
отрезке доминирует какой-то один пи-
сатель или произведение. 

– У нас много увлекающихся лю-
дей. Кто-то вяжет, вышивает, стро-
ит лодки – результат от увлечения 
виден. А от чтения материального 
результата нет.  Какая тогда от него 
польза? 

– Нематериальная. Это эмоции. Это 
знания. И эти знания я могу применить 
в жизни. Характеры, ситуации, легче 
с людьми разговаривать, я их лучше 
понимаю. Хорошая книга заставляет 
думать, а может, и пересмотреть своё 
отношение к привычным вещам, изме-
нить взгляд на человеческие отноше-
ния. Николай Заболоцкий писал: «Душа 
обязана трудиться». А заставить душу 
трудиться может чтение. Ну и, конечно, 
чтение – лучшее лекарство от плохого 
настроения, стресса и усталости.

Говорят, что чтение – хобби счаст-
ливых людей. Это прекрасный способ 
убежать от проблем в новый мир воз-
можностей и впечатлений. Учёные даже 
дали название процессу, когда счастье 
вызвано хорошей книгой – библиоте-
рапия. А не заняться ли и нам с вами 
библиотерапией?  Это просто – ни дня 
без строчки. 

Ольга ПРИЙМАКОВА 

Ни дня без строчки

Это интересно
• По данным ЮНЕСКО, в библиотеках всего 

мира хранится около 20 миллиардов книг.
• Сегодня на нашей планете издаётся поч-

ти 1 миллион названий книг ежегодно. Выпуск 
книжной продукции за последние 30 лет увели-
чился в три раза по количеству названий, а по 
тиражам книжное производство возросло в 
четыре раза. 

• На душу населения в США издаётся 10 книг 
в год, в России – 9,5, Франции – 5, в Китае – 3,5.

• Самые популярные на планете книги, конеч-
но же, Библия и Коран, число переизданий кото-

рых подсчитать невозможно. Представляем 
вашему вниманию ТОП-10 книжных бестселле-
ров, шедевров художественной литературы, 
ставших самыми продаваемыми во всём мире: 
«Гарри Поттер», Джоан Роулинг; «Властелин 
колец», Джон Толкиен; «Маленький принц», Ан-
туан де Сент-Экзюпери; «Код да Винчи», Дэн 
Браун; «Алхимик», Пауло Коэльо; «Зелёная 
миля», Стивен Кинг; «Унесённые ветром», Мар-
гарет Митчелл; «Мастер и Маргарита», Миха-
ил Булгаков; «Три товарища», Эрих Мария Ре-
марк; «Портрет Дориана Грея», Оскар Уайльд. 

1

ЛЕТО – ПОРА ПЕРЕМЕН 

БЛОКИРОВКА СИМ-КАРТ
C 1 июня начали действовать 

изменения, внесённые в Феде-
ральный закон «О связи», которые 
обязывают оператора проверять 
достоверность сведений об або-
ненте. 

Если у оператора не окажется све-
дений об абоненте (фамилия, имя, 
отчество, дата рождения, номер па-
спорта), он будет обязан приостано-
вить оказание услуг связи. 

ВЫПЛАТЫ ПО ОСАГО
Теперь можно получить 100 ты-

сяч рублей возмещения ущерба за 
аварии, оформленные без вызова 
ГИБДД. 

Это изменение не коснётся Мо-
сковской и Ленинградской областей, 
где с 2014 года действует безлимит-
ный (до 400 тысяч рублей) европро-
токол.

Оформить ДТП по европротоколу 
можно, если в ДТП участвовало не 
более двух машин; нет пострадав-
ших людей; не нанесён ущерб друго-
му имуществу, кроме автомобилей 
участников ДТП; каждый из водите-
лей застрахован по ОСАГО; все об-
стоятельства аварии зафиксированы 
техническими средствами контроля.

ЗАПРЕТ 
НА ВЪЕЗД АВТОБУСОВ

В города, где пройдут игры чем-
пионата мира по футболу, а это 
Москва, Санкт-Петербург, Казань, 
Сочи, Екатеринбург, Саранск, Вол-
гоград, Калининград, Ростов-на-
Дону, Самара и Нижний Новгород, 
разрешат въезд только муници-
пальным автобусам, оснащённым 
спутниковой навигацией.

Владельцы автобусов обязаны за 
48 часов направлять уведомления о 
планируемых поездках через специ-
альный информационный ресурс bus.
transport2018.com. Внести изменения 
в заявку (дата, время, маршрут) мож-
но будет не позднее, чем за три часа 
до отъезда автобуса.

НОВЫЕ КВИТАНЦИИ ЖКХ
Россияне начали получать но-

вые квитанции за услуги ЖКХ. В 
новую квитанцию включён размер 
повышения платы, суммы долга и 
штрафа, данные о штрафах управ-
ляющей компании или ТСЖ. 

Помимо этого, в ней указан иденти-
фикатор платёжного документа и еди-
ного лицевого счёта, которые необхо-
димы для проверки достоверности 
квитанции и оплаты коммунальных 
услуг онлайн.

СУД С ПРИСЯЖНЫМИ
С июня районные суды могут 

рассматривать уголовные дела 
с участием присяжных заседате-
лей. Коллегия присяжных в них 
будет состоять из шести человек, 
в вышестоящих – из восьми, а не 
из 12.

Для формирования коллегии будет 
достаточно 12 кандидатов, из них ме-
тодом случайного отбора сформиру-
ют коллегию. Один человек не сможет 
участвовать в судебных заседаниях в 
качестве присяжного более одного 
раза в течение года.
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Но всё же на вопрос «Тебе 
здесь нравится?» маленький 
Саша ответил: «Нет. Я хочу до-

мой». Сотрудники Центра всей душой 
хотят, чтобы каждый попавший сюда 
малыш вернулся в семью. 

Большую работу для этого проводят 
специалисты отделения профилактики 
безнадзорности несовершеннолетних. 
Статистика свидетельствует, что за по-
следние годы наблюдается рост коли-
чества семей, попавших в социально 
опасное положение, среди которых 
нередко встречаются многодетные се-
мьи. В настоящее время на учёте в от-
делении состоят 15 многодетных семей 
и 13 семей, где воспитывают детей оди-
нокие матери, и два одиноких отца. 

В Центре работает Школа замещаю-
щих и приёмных родителей. Те, кто го-
тов взять под опеку ребёнка, проходят 
обучение, во время которого идёт под-
готовка будущих пап и мам к возмож-
ным трудностям. 

Обращаются в Центр по разным во-
просам: восстановление документов, 
трудоустройство, проблемы с льготами 
и жильём. Приходят и родители находя-
щихся в Центре детей, но, к сожалению, 
такое событие случается редко. 

Нашли здесь поддержку и родители 
детей-инвалидов. 

– Мы долго искали специалистов, 
которые могут работать с нашими 
детьми: психологов, логопедов, ин-
структоров по ЛФК, – говорит Наталья 
Киселёва, мама ребёнка с ограничен-
ными возможностями. – По состоянию 
здоровья нам тяжело выезжать в Ека-
теринбург. Благодаря специалисту Цен-
тра Наталье Зайцевой у нас появился 
клуб «Маяк». Для нас организуют кон-
сультационные занятия, где мы в тё-
плой дружеской обстановке общаемся и 
делимся проблемами и достижениями. 
Информационная и психологическая 
поддержка нам очень нужна. Мы очень 
хотели бы, чтобы в нашем городе поя-
вился реабилитационный центр для де-
тей с ограниченными возможностями. 

УЛЫБНЁМСЯ. РАЗ-ДВА
В Социально-реабилитационном 

центре Нижней Салды проживает 
21 ребёнок. 

– Десять ребятишек получили ста-
тус оставшихся без попечения родите-
лей. Надеемся, что передадим в семью, 
– говорит Светлана Гарипова, замести-
тель директора Центра. 

Здесь, так же, как и в Верхней Салде, 
работает Школа приёмных родителей, 
где ведут занятия психолог, юрискон-

сульт, специалист по социальной рабо-
те. На сопровождении Центра 53 семьи, 
это значит, столько детей взяты из Цен-
тра в семьи. 

В большом здании чисто и уютно. 
Ребятишки заняты делом. В спортза-
ле инструктор Алевтина Медведева 
показывает девчонкам шейпинговые 
упражнения, а мальчишки атаковали 
тренажёры. Спортом здесь занимаются 
круглый год, и не только в спортзале – 
зимой на лыжах и коньках, а как поте-
плеет – на стадионе. 

– Улыбнёмся. Раз-два. Смотрим на 
своё отражение, – логопед Елена Дьяч-
кова проводит урок с малышками, а те 
изо всех сил стараются. Комнату обо-
рудовали недавно, и она очень удобна 
для занятий. 

Внимание сотрудники Центра на-
правляют и на тех, кто не живёт здесь. 
Организовали сбор детской одежды, 
детского питания, принимают кроват-
ки, коляски, ходунки. Вещи сортируют и 
передают семьям, попавшим в трудную 
жизненную ситуацию. Светлана Гарипо-
ва рассказала про семью, которая была в 
опасном социальном положении. Центр 
начал активно работать с ними. В итоге 
они бросили пить, устроились на работу, 
поменяли дом, родили ещё одного ре-
бёнка, установили отцовство и пожени-
лись. Оба сдали на права, сейчас имеют 
две машины. Недавно счастливые роди-
тели приходили в Центр, благодарили 
сотрудников, угощали тортом.

 
ДЕТДОМОВ В РОССИИ НЕТ

Да, официально детских домов в Рос-
сии нет, все они переименованы в Соци-
ально-реабилитационные центры. Но 
миссия таких учреждений прежняя – по-
мощь детям, оставшимся без попечения 
родителей. В Социально-реабилитаци-
онном центре № 2 Нижней Салды живут 
37 воспитанников от 6 до 17 лет. 

На участке привычные для детского 
учреждения конструкции: веранды, пе-
сочницы, качели. А ещё большая тепли-
ца: три года назад её вместе с веранда-
ми детям подарил лесхоз. 

– У нас мечта – разбить сад, – го-
ворит директор Людмила Климова. – 
Огород уже есть. Огурцы и помидоры, 
картошку, лук, морковь, свёклу мы вы-
ращиваем сами. Урожай всегда просто 
отличный. Из овощей готовим супы и 
гарниры. Особенно любят ребята ка-
бачки и тыквы, пекут из них оладьи. 

Воспитатели стремятся, чтобы дети 
чувствовали себя не как в учреждении, 
а как дома. И занятия выбирают домаш-
ние. Педагог дополнительного образо-

вания Ирина Медведева занимается с 
девчонками рукоделием, учит готовить, 
шить, вышивать. Сегодня они выполня-
ют поделки из бумаги в технике квил-
линг и плетение из бумажных трубочек. 
Мальчишкам тоже есть чем заняться: 
небольшая столярная мастерская всег-
да в их распоряжении. 

Получают дети и дополнительное об-
разование. В одной из комнат открылся 
целый театр. В репертуаре уже несколь-
ко спектаклей. Кукол и одежду для них 
шьют сами на швейных машинках и 
вручную. Сооружают из бросового ма-
териала. Так, из ненужных компьютер-
ных дисков изготовили персонажей для 
сказки «Три поросёнка». С кукольными 
спектаклями дети выходят на «гастро-
ли» в детские сады, школы. 

Ежедневно здесь проходят информа-
ционный час или час чтения. По реко-
мендации воспитателей воспитанники 
берут в библиотеки книги. Корпора-
ция ВСМПО-АВИСМА подарила Центру 
телевизор с DVD, и теперь все с удо-
вольствием смотрят хорошие художе-
ственные, документальные и учебные 
фильмы. Также отличным подарком от 
Корпорации стали компьютеры, и дети 
в свободное время могут поиграть в 
компьютерные игры. 

В Центре никто без дела не сидит. Вот 
в кабинете психолога два маленьких 
пациента. Психолог Наталья Ермакова 
работает по методу нейропсихологиче-
ской коррекции. 

– Это комплекс специальных пси-
хологических методик, которые на-
правлены на переструктурирование 
нарушенных функций мозга и создание 
компенсирующих средств, чтобы ребё-
нок мог в дальнейшем самостоятель-
но обучаться и контролировать своё 
поведение. Мы делаем дыхательные 
упражнения, растяжки, движения глаза-
ми, ползаем. 

Ребята с удовольствием показали 
нам несколько упражнений и убежали 
в сенсорную комнату – поваляться в су-
хом бассейне. 

Инструктор по спорту Виталий Крив-
цун со старшими парнями играет в би-
льярд, но это лишь перерыв в подготов-
ке к соревнованиям. Центр ежегодно 
выставляет свою команду на спартакиа-
ду Горнозаводского округа и нынче на-
деется со второго места переместиться 
на первое. 

А вот девчонки наплясывают в боль-
шом зале. Танцы им ставит заместитель 
директора Татьяна Лисконог. И это тоже 
не только развлечение, а активный об-
раз жизни. Татьяна показывает много-
численные грамоты: дети успешно уча-

ствовали в конкурсе за здоровый образ 
жизни «Профилактика он-лайн». А по-
могают им в этом волонтёры из отряда 
«Дети как дети», штаб которого находит-
ся в филиале Центра, в Верхней Салде. 

Руководит волонтёрами Светлана 
Мукосий. Она же занимается с воспитан-
никами Центра. Патриотизм и здоровый 
образ жизни – главные направления, 
в которых двигаются дети. Готовят для 
ветеранов подарки, участвуют в област-
ных и российских акциях и конкурсах 
по профилактике курения, алкоголиз-
ма, наркомании, и не просто участвуют, 
а побеждают. Сотрудничают с Центром 
занятости, который предоставляет де-
тям возможность трудоустройства на 
лето. С удовольствием помогают всем, 
кто обратится к ним. Так, для отчётного 
концерта хореографического коллек-
тива «Эверест» делали маски. Кто был 
на концерте, оценил костюмы осколков 
Снежной королевы.

В филиале на данный момент 14 де-
тей от 11 до 17 лет, трое из которых – си-
роты, шесть оставшихся без попечения 
родителей. Сотрудники учреждения на-
деются, что дети здесь временно. В про-
шлом году девочку взяли в семью, чему 
здесь очень рады. 

ГЛАВНЫЙ КРИТЕРИЙ
Деятельность Управления социаль-

ной политики, Комплексных и Реаби-
литационных центров для несовершен-
нолетних многогранна и разнопланова, 
она требует от сотрудников высокой 
квалификации и особого душевного 
склада. Все мы понимаем, что очень ча-
сто многие из тех, кто обращается в уч-
реждения социального обслуживания, 
помимо прочего, нуждаются в простом 
человеческом участии и общении.

Каждый день на плечи сотрудников 
социальной сферы ложатся серьёзные 
проблемы жителей. И пенсионер, и ре-
бёнок, оказавшийся в трудной жизнен-
ной ситуации, должны быть уверены в 
том, что социальная служба придёт на 
помощь, поддержит, окружит внима-
нием, разберётся в проблемах. Началь-
ник Управления социальной политики 
Александр Балакин не сомневается, что 
каждый работающий в соцсфере нахо-
дится на своём месте. 

Да, сотрудник соцсферы должен 
знать много законов, должен иметь хо-
рошее образование. Но всё-таки глав-
ный критерий – это то, насколько он 
способен сопереживать, разделить с 
абсолютно чужим человеком его беду 
или радость. И очень хочется, чтобы ра-
дости было больше. 

Сэлфи

ПО ТУ СТОРОНУ ДВЕРЕЙ. К 100-ЛЕТИЮ СОЦИАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ РОССИИ

Здесь каждый день приёмный день

Татьяна Юнышева, заместитель начальника отдела обеспечения 
мер социальной поддержки, назначает выплаты пособий

Под контролем юриста Любови Головановой 
документы Социально-реабилитационного центра

Специалист по соцработе Маргарита Реутова 
помогает в трудной жизненной ситуации

7

Ольга ПРИЙМАКОВА
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(Золотой петушок)

тёплая кофта (без рукавов)
город
комната
морской залив
каша из пшеницы
еда, пища
палец
враг

Лукоморье
Супостат
Яства
Душегрейка
Перст
Горница
Полба
Град

Íàéäè  ñëîâó îáúÿñíåíèå 
è ñîåäèíè èõ ñòðåëî÷êîé

×òî ýòî çíà÷èò? 

6 èþíÿ â íàøåé ñòðàíå îòìå÷àåòñÿ Äåíü ðóññêîãî 
ÿçûêà, êîòîðûé òàêæå íàçûâàþò Ïóøêèíñêèì äí¸ì 
Ðîññèè. Ðåáÿòà, äàâàéòå ïîñìîòðèì, íàñêîëüêî õîðîøî 

âû çíàåòå ñêàçêè Ïóøêèíà.

Пушкин нередко в своих произведениях 
использует числа. Вспомните, из каких они 
сказок?  

Три девицы, три раза старик забрасывал невод в 
море, три раза летал князь Гвидон к царю Салтану, 
три раза обращался королевич Елисей с просьбой 
подсказать, где его невеста, три года, три чуда 
совершила царевна-Лебедь, семь богатырей, семь 
торговых городов, 30 лет, 33 богатыря, 140 теремов...

Поселилась царевна в тереме семи богатырей. 
А давай сосчитаем возраст богатырей.  Самому 
младшему – 18, каждый следующий был старше на 
год. Сколько было самому старшему? 

Чернавка принесла царевне корзину, в которой 
лежало 10 яблок. Жёлтых было два, зелёных – 
три, остальные красные. Одно из красных было 
отравлено, сколько неотравленных красных яблок 
было в корзине? 

Князь Гвидон добирался до царя Салтана на 
корабле, который плыл шесть дней, обратно, 
превратившись в насекомое,  он летел  на свой остров   
восемь дней. Сколько дней отсутствовал каждый раз 
князь Гвидон на своём острове?  

Дядька Черномор послал 33 богатырей обойти 
дозором остров и велел им разделиться на три 
отряда. По сколько богатырей оказалось в каждом 
отряде?

Ïóøêèí è ìàòåìàòèêà

(24 года)

(14 дней, 42 дня)

(по 11 богатырей)

(4 яблока)

(Румяней и белее)

Äîñêàæè ñëîâå÷êî»
Свет мой, зеркальце! Скажи,Да всю правду доложи:Я ль на свете всех милее,Всех... 

Ïîïðîáóéòå èçîáðàçèòü 
ñ ïîìîùüþ æåñòîâ 
è ìèìèêè öàðèöó
«И царица – хохотать
И плечами пожимать
И подмигивать глазами
И прищёлкивать перстами
И вертеться, подбочась,
Гордо в зеркальце глядясь.

Ïàíòîìèìèêà
Ïîïðîáóéòå èçîáðàçèòü Ïîïðîáóéòå èçîáðàçèòü 

ñ ïîìîùüþ æåñòîâ 
è ìèìèêè öàðèöó
И царица – хохотать
И плечами пожимать
И подмигивать глазами
И прищёлкивать перстами
И вертеться, подбочась,
Гордо в зеркальце глядясь.

Ïàíòîìèìèêà

Èíòåðåñíûå ôàêòû

Интересно, что классик русской 
литературы помнил себя с возраста 
четырёх лет.  Пушкин рассказывал, 
что, находясь на прогулке с няней, 
он чувствовал колебания земли. Как 
раз в это время в Москве произошло 
землетрясение.

Александр Сергеевич настолько 
любил книги, что собрал в домаш-
нюю библиотеку более 3 500 экзем-
пляров.

Пушкин  был полиглотом, знал  
французский, греческий, латинский 
и немецкий языки

А вы знаете 
Пушкина?

Ðåøè ðåáóñû

(Пушкин)(Золотая рыбка)

(Румяней и белее)
(Румяней и белее)

(З
ве

зд
а 

го
ри

т)

Днём свет божий затмевает,
Ночью землю освещает,
Месяц под косой блестит,
А во лбу...

Äîñêàæè ñëîâå÷êî»
Свет мой, зеркальце! Скажи,
Я ль на свете всех милее,

Днём свет божий затмевает,
Ночью землю освещает,

(Рожок)

Тёмной ночки Елисей
Дождался в тоске своей.
Только месяц показался,
Он за ним с мольбой погнался.
«Месяц, месяц, мой дружок,

Позолоченный... 

Èíòåðåñíûå ôàêòû
(Рожок) (Рожок)

Дождался в тоске своей.
Только месяц показался,
Он за ним с мольбой погнался.
«Месяц, месяц, мой дружок,

Позолоченный...

А вы знаете 
Пушкина?
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Солнце русской поэзии
ИНТЕРНЕТ-ПОРТАЛ

По-русски говорим мы с детства,
Но волшебство знакомых слов
Мы обретаем, как наследство,

В сиянье пушкинских стихов.
Самуил МАРШАК

Наш язык считается первым среди 
славянских языков и самым распро-
странённым языком Европы по гео-
графическим характеристикам. Если 
общее число владеющих русским 
языком составляет 250 миллионов, 
то число тех, для кого русский род-
ной – около 150 миллионов.

6 июня 2011 года Президентом Рос-
сии Дмитрием Медведевым подписан 
указ: «Установить День русского языка 
и отмечать его ежегодно, 6 июня, в день 
рождения великого русского поэта, ос-
новоположника современного русско-
го литературного языка А.С. Пушкина». 

Александр Сергеевич Пушкин ро-
дился в 1799 году в Москве, в семье по-
томственного дворянина Сергея Льво-
вича Пушкина. Мать Надежда Осиповна 
была правнучкой Абрама Ганнибала, 
знаменитого «арапа Петра Великого».

Именно от матери унаследовал Пуш-
кин свой горячий нрав, необузданную 
любовь к жизни, а поэтический талант 
позволил ему переносить пышущие 
страстью мысли на бумагу.

Домашнее образование Алексан-
дра Сергеевича было превосходным, 
но вряд ли изучение французской сло-
весности могло подарить миру поэта, 
которого мы все знаем и любим, с его 
трепетным отношением к истории Руси, 
народным сказкам, легендам, предани-
ям и к русскому народу. 

За эту любовь Пушкина ко всему 
русскому отдельная благодарность 
его бабушке. Мария Алексеевна сама 
говорила и писала только по-русски, и 
именно она наняла в услужение няню 
Арину Родионовну. Благодаря няниным 
сказкам, рассказам, её певучему говору 
и искренней любви маленький мальчик 
привык к звучанию народной речи, её 
природной красоте и поэтичности. 

ЛИЦЕЙСКИЙ ШУМ, 
ЛИЦЕЙСКИЕ ЗАБАВЫ

Система обучения в лицее, куда по-
пал 12-летний Пушкин, была прогрес-
сивной. Мальчиков обучали гумани-
тарным наукам увлечённые педагоги, 
лекции читали именитые профессора, а 
экзамены у них принимали члены Ака-
демии наук и преподаватели педагоги-
ческого института.

Ученики много времени уделяли 
творчеству, издавая рукописные журна-
лы, организовали кружок поэтов и но-
веллистов, сочиняли стихи экспромтом. 

Уже тогда талант Пушкина был оце-
нён друзьями, а вскоре его заметили 
и такие корифеи, как Батюшков, Жу-
ковский и Карамзин. В 1815 году Алек-

сандр, сдавая экзамен, прочёл Держа-
вину стихотворение «Воспоминание в 
Царском Селе», поэт был в восторге.

В 1817 году Александр Пушкин посту-
пил в Коллегию иностранных дел. К тому 
времени семья поэта перебралась в сто-
лицу. Считается, что именно в этой квар-
тире он написал принёсшие ему славу 
оду «Вольность» и поэму «Руслан и Люд-
мила». Дипломатическая карьера мало 
занимала поэта, но он исправно посещал 
службу, а полученные знания использо-
вал в написанных в 1822 году «Заметках 
по русской истории XIII века». Круг обще-
ния его был разнообразен: он дружил с 
гусарами и поэтами, с художниками и 
музыкантами, влюблялся, дрался на дуэ-
лях, посещал театры, модные рестораны, 
салоны, литературные кружки. 

ПЕВЕЦ КАВКАЗА

В обществе того времени наблюдал-
ся всеобщий душевный подъём, вы-
званный гордостью за свой народ на 
волне победы над Наполеоном. Одно-
временно в умах выдающихся людей 
бродили идеи вольные и опасные. Этот 
свободолюбивый дух впитал и Пуш-
кин, состоявший в одном из радикаль-
ных литературных кружков «Зелёная 
лампа». Итогом стали неизданные, но 
известные широкой петербургской пу-
блике стихи «Деревня», «На Аракчеева».

Последствия не замедлили сказаться. 
Молодой поэт впал в немилость импера-
тора, ему грозила ссылка в Сибирь. Хло-
потами друзей ссылку удалось заменить 
южным изгнанием, и 6 мая 1820 года 
поэт выехал на новое место службы.

В период «скитаний» Пушкину дове-
лось посетить разные города Россий-
ской империи: Екатеринослав, Тамань, 
Керчь, Феодосию, Гурзуф, Бахчисарай, 
Симферополь. Результатом служебных 
странствий стали богатые впечатления, 
которые вдохновили поэта на целый 
ряд произведений. В период южной 
ссылки Пушкин написал поэмы «Кав-
казский пленник», «Бахчисарайский 
фонтан», «Цыганы». В Крыму возник за-
мысел «Евгения Онегина», работу над 
которым поэт начал в Кишинёве.

ОТЧИЙ ДОМ
Возвращение в отчий дом для поэта 

обернулось очередной ссылкой. Отец 
надзирал за родным сыном, и такая 
жизнь для свободолюбивого Александра 
Сергеевича была просто невыносима. В 
результате конфликта с отцом вся семья 
перебралась в столицу. Пушкин остался 
в компании лишь Арины Родионовны.

Несмотря на подавленное состоя-
ние, на протяжении двух лет, проведён-
ных в Михайловском, поэт много и пло-
дотворно работал, читал, выписывал 
книги из столицы. В этих условиях были 
написаны множество стихотворений, 
ряд статей, несколько глав «Евгения 
Онегина».

Известие о восстании 14 декабря 
1825 года, в организации которого 
участвовали друзья и знакомые поэта, 
застало Александра Сергеевича вра-
сплох. Вероятность того, что опальный 
Пушкин принял бы участие в восстании, 
была настолько велика, что друзья об-
манули его, назвав неверную дату гото-
вящегося переворота и сохранив для 
Родины великого поэта. 

ЧРЕДОЙ БЕГУЩИЕ ГОДА
Взошедший на трон император Ни-

колай I решил публично «простить» 
Пушкина, надеясь заглушить этим не-
довольство в обществе, вызванное 
арестами и казнью самой прогрессив-
ной части дворянской молодёжи после 
событий 14 декабря. Отныне сам царь 
становился цензором рукописей Алек-
сандра Сергеевича.

С 1826 по 1828 годы Пушкин неодно-
кратно испрашивал у государя разре-
шения съездить в европейские страны 
или на Кавказ, но его просьбы остава-
лись без ответа. В итоге поэт самоволь-
но уехал в путешествие, за что по воз-
вращении получил строгий выговор. 
Итогом поездки стали стихи «Обвал», 
«Кавказ», «На холмах Грузии...» и очерк 
«Путешествие в Арзрум».

Я ПЛЕНЁН, Я ОЧАРОВАН, СЛОВОМ, 
Я ОГОНЧАРОВАН!

В это же время Александр Сергеевич 
познакомился с Натальей Гончаровой и 
влюбился в неё. Все его женщины, влю-
блённости и романы тускнели в сравне-
нии с юной красавицей, которая стала 
самой страстной и желанной мечтой 
поэта. 

Ситуация с предложением руки и 
сердца осложнилась рядом факторов. 
Родители Пушкина и его будущей жены 
находились в весьма стеснённых обсто-
ятельствах. Гончаровы не могли дать за 
своей красавицей-дочерью никакого 
приданого, а это в высшем свете счита-
лось дурным тоном. А отец поэта с тру-
дом смог выделить для сына одну дере-
веньку в двести душ крестьян, которая 
находилась поблизости от его родово-
го имения Болдино.

Пушкину пришлось ехать 3 сентября 
1830 года в Болдино, чтобы вступить в 
права владения Кистенёвкой. Поэт пла-
нировал впоследствии заложить её, что-
бы собрать приданое для своей невесты. 

Однако планы разрушила эпидемия 
холеры. Из-за болезни дороги были 
перекрыты. Это невольное затворни-
чество подарило миру немало стихов, 
повестей и поэм, среди которых были 
«Барышня-крестьянка», «Выстрел», 
«Метель», «Скупой рыцарь», «Пир во 
время чумы», «История села Горюхина» 
и другие шедевры.

Пушкин признавался, что всегда 
больше любил осень и зиму, в холодное 
время года он обычно испытывал не-

обыкновенный прилив энергии и жела-
ние писать. 

В Москву Пушкину удалось вер-
нуться только 5 декабря, и 18 февра-
ля 1831 года он, наконец, обвенчался 
с Натальей Гончаровой. На горячую 
страсть супруга она отвечала спокой-
ной и тихой любовью, была умна, ари-
стократична, добродетельна, прекрас-
но держалась в обществе и с головой 
ушла в ведение домашнего хозяйства, 
рождение и воспитание детей. С 1832 
по 1836 годы у Пушкиных родились две 
дочки и два сына: Мария, Александр, 
Григорий и Наталья.

Отцу большого семейства приходи-
лось разрываться, чтобы прокормить 
жену, детей, двух сестёр жены, устраи-
вать званые вечера и самим выезжать 
в свет. Переехав в Петербург, летом 
1831 года Александр Сергеевич вновь 
поступил на службу. В этот период была 
закончена поэма «Евгений Онегин», на-
писан «Борис Годунов», задуманы «Ду-
бровский» и «История Пугачёва».

 
НЕТ, ВЕСЬ Я НЕ УМРУ...

1836 год оказался несчастливым для 
Александра Сергеевича. Он много ра-
ботал, пытаясь разобраться с долгами. 
Весной умерла его мать, и поэт очень 
горевал. Далее последовали сплетни, 
связанные с именем Натальи Николаев-
ны и гвардейцем-французом, бароном 
Дантесом, который без стеснения уха-
живал за супругой Пушкина.

Первая дуэль стараниями друзей 
поэта не состоялась, хотя Александр 
Сергеевич готов был с оружием в руках 
защищать честь своей Натали, в верно-
сти которой был абсолютно уверен. 

Вскоре по столице вновь поползли 
слухи. Геккерн – голландский дипло-
мат, интриговал, стараясь опорочить 
честь Пушкина и его жены. Взбешённый 
поэт отправил послу оскорбительное 
письмо. Геккерн не имел возможности 
лично драться на дуэли, поскольку это 
означало крах его дипломатической 
карьеры, и Дантес, выступая в защиту 
своего приёмного отца, вызвал Алек-
сандра Сергеевича на дуэль. Роковая 
встреча состоялась 8 февраля 1837 года 
на Чёрной речке. Пуля, выпущенная 
французом, была смертельной.

Из единственного извещения о смер-
ти Пушкина 10 февраля, написанного 
литератором Владимиром Одоевским: 
«Солнце русской поэзии закатилось! 
Пушкин скончался, скончался во цвете 
лет, в средине своего великого попри-
ща!.. Более говорить о сем не имеем 
силы, да и не нужно: всякое русское 
сердце знает всю цену этой невозврати-
мой потери, и всякое русское сердце бу-
дет растерзано. Пушкин! Наш поэт! Наша 
радость, наша народная слава!.. Неуже-
ли в самом деле нет уже у нас Пушкина! 
К этой мысли нельзя привыкнуть!».

Подготовила Надежда БИЛЕНКО 
по материалам https://ru.wikipedia.org
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ЗНАЙ НАШИХ!

Бонус от преодоления – 
здоровье и вдохновение

Впервые в истории Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА 
команда спортсменов-лю-
бителей приняла участие в 
международном соревнова-
нии по триатлону. Ironstar – 
так называется грандиозное 
событие в спортивном мире, 
которое уже четвёртый год 
собирает волевых и вынос-
ливых людей в олимпий-
ском Сочи. Около двух тысяч 
спортсменов индивидуаль-
но и в эстафетном формате 
боролись за звание «полу-
железного человека» на дис-
танции 113 километров.

Своими впечатлениями 
делится идейный вдохнови-
тель команды – «полужелез-
ный человек» Ironstar-113 
Sochi-2018, главный бухгалтер 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
Дмитрий САННИКОВ:

– Сейчас, когда большие
преодоления позади, я испы-
тываю восторг и вдохновение! 
И что интересно, желание но-
вых достижений. Восторг от 
команды, которая стала 14-й 
из 36 мужских команд! Я даже 
не думал, что будет именно 
так! До соревнования предпо-
лагал, что одного выступления 
будет достаточно и на этом я 
поставлю точку. Но пройдя всю 
дистанцию, я понимаю, что мне 
хочется улучшить результат и 
оказаться в начале, а не в сере-
дине списка участников! 

– Дмитрий, как пришла
мысль участвовать в таком 
серьёзном соревновании?

– Летний триатлон на боль-
шую дистанцию стал моим ув-
лечением почти год назад. Это 
цикличный спорт, спорт с боль-
шим преодолением, как я его 
называю для себя. Он включа-
ет в себя три этапа – плавание, 
велосипед и бег. За рубежом он 
называется Ironman, а в России 
Ironstar – это соревнования, 
в которых спортсмен должен 

преодолеть 226 километров. 
Но такая дистанция – пока моя 
мечта! 

Около года назад я поставил 
себе цель – на первом этапе 
пройти хотя бы половинку. Но 
даже для простого человека 
«полужелезная дистанция» – 
это непростая задача. Пройти 
без перерыва 113 километров, 
два из которых нужно про-
плыть в открытой воде, 90 – 
проехать на велосипеде и 21 
пробежать. 

Я начал подготовку и по-
нял – это то, что мне нравит-
ся. Потому что требует очень 
большой дисциплины и здесь 
всегда есть взаимосвязь уси-
лий и результата. При этом 
очень много положительного, 
связанного с этим увлечением. 
Во-первых, здоровый образ 
жизни, во-вторых, опять же, 
самодисциплина. Совершенно 
другие ощущения от спорта, от 
сна. Другие ощущения от об-
щения с людьми! Всё это влия-
ет на настроение!

– Почему триатлон, а не
просто фитнес, как это сей-
час модно?

– Наверное, это связано с
моим характером. Считаю, что 
занимаясь только фитнесом, 

невозможно стопроцентно про-
качать сердечно-сосудистую 
систему. И человек может про-
должать страдать от проблем с 
сердцем и давлением. А спорт 
с большими преодолениями 
укрепляет организм во всех от-
ношениях. В нём я вижу гораздо 
больше плюсов, чем в других.

– На Ironstar-113 Sochi-2018 
Вы с коллегами выступали 
командой. Как проходило 
её формирование, и почему 
было важно поехать в Сочи 
именно командой?

– У меня всегда был инте-
рес собрать единомышленни-
ков. Совместная деятельность 
очень мотивирует!

И атмосфера взаимопомо-
щи, царившая на соревновани-
ях, это подтвердила на все 100! 

Однако трудно было най-
ти среди своего окружения 
людей, которые были готовы 
пройти со мной всю дистан-
цию. Много друзей, знакомых, 
кто поддерживает здоровый 
образ жизни, но никого, кто 
был бы готов к таким серьёз-
ным испытаниям.

Но меня вдохновляли при-
меры других больших ком-
паний – СИБУР, Газпром, Рос-
нефть, например, которые 

выходили на старт командой. 
Мне было интересно реализо-
вать такой опыт в нашей Кор-
порации.

И моя мечта осуществилась! 
Мне удалось собрать коман-
ду из пяти человек. Двое из 
них вместе со мной проходи-
ли полную дистанцию и трое 
стали участниками эстафетной 
дистанции. 

Более того! Получив одо-
брение Михаила Викторовича 
Воеводина, команду назвали 
«Титан», разработали модели 
костюмов с символикой Кор-
порации. Получилось здоро-
во! Это очень вдохновляло! И, 
кстати, наши костюмы были 
самыми яркими и красивыми!

– Кто вошёл в состав
команды «Титан?

– Тренер команды Андрей
Мишанин, спортсмен-про-
фессионал, чемпион зимнего 
триатлона. С ним мы бок о 
бок прошли всю непростую 
дистанцию. Полную дистан-
цию прошла и его супруга По-
лина!

В эстафете стартовал Олег 
Углов, начальник управления 
экономической безопасно-
сти. В хорошем темпе он про-
плыл 1,9 километра в открытой 

воде. Сменил его Игорь Саку-
лин, заместитель директора 
по снабжению. На велоэтапе 
протяжённостью 90 киломе-
тров он поставил свой личный 
рекорд, пройдя дистанцию за 
2 часа 55 минут. И завершил 
эстафету Александр Федосеев, 
советник генерального дирек-
тора по развитию бизнеса в 
Украине. Ему предстояло про-
бежать 21 километр под паля-
щим солнцем и при встречном 
сильном ветре. 

Ребята большие молодцы! И 
я считаю их дебют сенсацией.

– У спортсменов принято
выбирать тактику для со-
ревнования. Была ли она у 
Вас?

– «Тише едешь – дальше бу-
дешь!» – эти слова всё время 
повторял Андрей Мишанин. 
В правильности выбора этой 
тактики мы убедились не раз, 
видя, как другие спортсмены 
«рвали», а потом падали и не 
могли дальше двигаться. Мы 
«тише ехали» и уложились в 
норматив!

– Чем для Вас стали эти со-
ревнования?

– Для меня это новый уро-
вень развития. Символически 
говоря, раньше я видел буду-
щее через узкую дверь, а сей-
час передо мной их огромное 
количество, каждая из них ин-
тересна ! При этом я абсолютно 
изменил почерк проживания 
своей жизни. 

Кроме того, Ironstar – это и 
ещё одна возможность заявить 
Корпорации о себе, но уже в 
спортивном сообществе. По-
казать, насколько мы сильная 
компания! Компания, в которой 
работают уверенные в себе, вы-
носливые и интересные люди. 
Люди, которые умеют ставить 
цели и добиваться их!

Интервью вела 
Юлия САННИКОВА 

Триатлон включен в 
программу Олимпийских 
игр в 2000 году в Сиднее.

За последнее десяти-
летие этот вид спорта 
стал сверхпопулярен, осо-
бенно триатлон. 

Ironman – это бренд, 
международная триат-
лонная корпорация.

Виды триатлона:
Суперспринт – сорев-

нование на коротких 
дистанциях. Длина дис-

танции: плавание – 300 
метров, велосипедная гон-
ка – 8 километров, кросс – 
2 километра. 

Спринт: плавание – 
750 метров, велогонка 
– 20 километров, кросс –
5 километров. 

Олимпийский триат-
лон: плавание – 1 500 ме-
тров, велосипедной гон-
ки – 40 километров, бег 
– 10 километров. 

Half-Iroman (полужелез-
ный человек): плавание – 
1,93 километра, велогон-

ка – 90 километров, бег 
– 21,1 километра. 

Iron man: плавание –
3,86 километра, велогонка 
– 180 километров, беговая
дистанция – 42,195 кило-
метра. 

Ультратриатлон – 
представляет собой те 
же дистанции, что и в 
Iron man, но увеличенные 
в несколько раз – двой-
ной, тройной ультратри-
атлон и дека-триатлон 
(10 триатлонов типа 
Ironman в течение 10 дней)
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НА СПОРТИВНОЙ ОРБИТЕ

Начальники толкаются, замести-
тели уворачиваются, падают и под-
нимаются, а потом берут хитростью 
и идут напролом. Такими эмоцио-
нальными и захватывающими всег-
да бывают VIP-матчи по футболу 
между руководителями двух произ-
водственных площадок – ВСМПО и 
АВИСМА, посвящённые Дню рожде-
ния Корпорации. 

Корпоративный футбол имеет 
свою историю и традиции. Впервые 
начальники цехов и директора по 
направлениям предприятия встре-
тились на большой траве стадиона 
«Старт» в июле 2013 года. Основное 
время дебютного праздничного мат-
ча закончилось со счётом 0:0. Судьбу 
игры определила серия пенальти, по 
результатам которых преимущество 
было на стороне ВСМПО. С тех пор 
три года победный трофей оставал-
ся у спортсменов в Верхней Салде. В 
2016 году футболисты АВИСМА отби-
ли его в добавочное время, всколых-
нув сетку ворот салдинцев красивым 
голом! 1:0 в пользу АВИСМА! Как радо-
вались тогда Михаил Васюков, дирек-
тор спортивного центра «Металлург» 
(Березники), Дмитрий Трифонов, ис-
полнительный директор АВИСМА, ко-
торые приехали с большой делегаци-
ей спортсменов в Верхнюю Салду! 

В числе постоянных зрителей кор-
поративного футбола – и Михаил Во-
еводин, генеральный директор Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА, который 
на вопрос, за кого он болеет – за нашу 
команду ВСМПО или за нашу команду 
АВИСМА, на матче летом 2016-го отве-
тил:

– Я болею за красивый футбол! 
В 2017 году команды руководителей 

Корпорации вновь по-приятельски по-
жали друг другу руки и по свистку глав-
ного судьи ринулись обороняться и за-
бивать. Прошлогодний матч был богат 
на голевые моменты. 

Первый мяч в ворота березников-
цев забил Михаил Стяжкин, главный 
энергетик цеха № 51 ВСМПО, с подачи 
Дмитрия Борихина, ведущего специ-
алиста группы быстрого реагирова-
ния. Команда АВИСМА парировала от-
ветным ударом, который удался Илье 
Шалахину – 1:1. Развязка встречи жда-
ла зрителей во втором тайме. Игрок 
АВИСМА Евгений Самойлов ударом го-
ловы забил в ворота ВСМПО ещё один 
гол. До конца тайма оставалось три ми-
нуты, и верхнесалдинцы совершили до-
садную ошибку, отправив автогол... 1:3. 
Кубок уехал в Березники. 

К нынешней футбольной встрече, 
до которой осталось четыре недели, 
спортсмены подходят очень серьёзно. 
Команда руководителей ВСМПО, ко-
торую возглавляет Владимир Устинов, 
начальник цеха № 38, тренируется на 
«Старте» по вечерам несколько раз в 
неделю.

– Конечно, мы – не профессиональ-
ные спортсмены, в футбол играли в 
детстве, оттуда и навыки. А нараба-
тывать игровую практику сегодня нам 
здорово помогают тренеры по этому 
виду спорта цеха № 51 Сергей Бугаенко 
и Леонид Шмелёв. В 2018 году большин-
ство спортсменов нашей команды 
участвовали в играх по мини-футболу 
спартакиады руководящего состава. 

Но там мы играли в разных командах, 
а сейчас учимся быть единым целым, 
– рассказал Константин Носков, на-
чальник цеха № 31 ВСМПО, который в 
нынешнем сезоне выступит в роли фут-
больного защитника. 

Отстоять спортивную честь ВСМПО 
всегда готов и Александр Деваев, за-
меститель начальника лаборатории 
автоматизации технологических и те-
плоэнергетических процессов – цеха 
№ 24. 

Кстати, в мае нынешнего года Алек-
сандр Львович успешно выступил на 
Большом Шахматном Фестивале, кото-
рый проводила Корпорация ВСМПО-
АВИСМА – занял первое место в группе 
в кубке Свердловской области по шах-
матам. Так что в нынешнем году у нашей 
команды есть возможность исполь-
зовать шахматные приёмы, формируя 
стратегию и тактику игры. 

Организующая роль в формирова-
нии команды и планировании про-
цесса подготовки поручена Алексею 

Забродину, начальнику цеха № 51 
ВСМПО:

– Сборная руководителей производ-
ственной площадки Верхней Салды со-
стоит из 15 человек. Таким составом 
мы будем играть и 30 июня. Традиция 
выяснять отношения с коллегами из 
АВИСМА на футбольном поле – это 
прекрасная возможность неформаль-
ного общения с друзьями. Но каждая 
команда преследует цель: выиграть. 
Кто окажется сильнее? Игра рассудит! 
– сказал Алексей Николаевич и при-
гласил болельщиков на праздничный 
матч.

Шестой по счёту футбольный поеди-
нок управленцев обещает быть зрелищ-
ным. В нынешнем сезоне он посвящён 
85-летнему юбилею Верхнесалдинского 
металлургического производственного 
объединения и 75-летию Березников-
ского титано-магниевого комбината. И 
каким бы ни был счёт в предстоящем 
матче, победит в конечном итоге краси-
вый футбол!  

В ПОБЕДНЫХ копилках

Рубрику ведёт Елена ШАШКОВА

ПРИГЛАШАЕМпоболеть

НАЧАЛЬНИКИ РУЛЯТ!
Завершилась спартакиада-2018  

руководящего состава Корпора-
ции ВСМПО-АВИСМА. В нынешнем 
сезоне менеджеры предприятия 
соревновались в семи видах спор-
та: стрельбе, мини-футболе, пла-
вании, лыжных гонках, волейбо-
ле, бильярде и шорт-треке.

Лучше всех проявила себя команда 
начальников цехов и их заместите-
лей. В копилке побед: одна золотая, 
три серебряных и две бронзовых 
медали. Начальникам цехов немно-
го уступила команда администрации 
ВСМПО – випы лидировали в стрель-
бе, плавании и бильярде, но стали по-
следними в матчах по футболу и не-
удачно выступили на шорт-треке.

Третье место заняла сборная клу-
ба руководителей, у которых в арсе-
нале два золота, одно серебро и две 
бронзы. Четвёртую и пятую строчку в 
турнирной таблице заняли соответ-
ственно команды профкома и моло-
дёжной организации ВСМПО.

С 4 июня по 17 июля на стадио-
не «Старт» будут проходить матчи 
первенства ВСМПО по футболу. 

Расписание ближайших игр: 
13 июня, 18.00: цех № 22 – цех 

№ 38; 19.00: цех № 10 – цех № 12/65
14 июня, 18.00: цех № 40 – цех 

№ 35; 19.00: цех № 24 – цех № 21
18 июня, 18.00: цех № 10 – цех 

№ 51; 19.00: цех № 12/65 – цех № 5
19 июня, 18.00: цех № 21 – цех 

№ 22; 19.00: цех № 16 – цех № 32.

ШАХМАТЫ ЗОВУТ!
Ф и з к ул ьт у р н о - с п о рти в н ы й 

комплекс Корпорации ВСМПО-
АВИСМА объявляет набор маль-
чиков и девочек в возрасте от 5 до 
7 лет в летнюю школу обучения де-
тей игре в шахматы.  

Занятия проводят мастера FIDE 
по шахматам Владимир Комиссаров 
и Владимир Матвеев. Период обуче-
ния: с 5 июня по 23 августа в шахмат-
ном клубе ВСМПО «Дебют». Расписа-
ние тренировок: вторник, четверг с 
18.00. Запись в группы по телефону: 
8-912-288-69-47.

1 июня в спортивно-оздорови-
тельном комплексе «Мельничная» 
открылся пункт проката. 

- Роликовые коньки, 1 час – 90 ру-
блей 

- Скейтборд, 1 час – 70 рублей 
- Велосипед, 1 час – 130 рублей; 

7 дней – 390 рублей; 14 дней – 660 ру-
блей; 1 месяц – 1 200 рублей

- Самокат, 15 минут – 30 рублей  
- Электромобиль, 10 минут – 80 ру-

блей 
- Мяч баскетбольный, волейболь-

ный, футбольный, 1 час – 40 рублей
- Бадминтон, 1 час – 50 рублей 
- Настольный теннис, 1 час – 50 ру-

блей
- Большой теннис, 1 час – 130 ру-

блей 
- Батуты, 5 минут – 60 рублей, 

10 минут – 80 рублей.
Часы работы: вторник-пятница: 

17.00-22.00; суббота, воскресенье: 
11.00-19.00; понедельник – выходной.

Ещё идут тренировки,
а победитель известен
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МОЛОДЁЖНАЯ СРЕДА

Непокорённые холодом и ветром
«Пионерская правда» от 10 янва-

ря 1967 года напечатала приказ № 1 
о назначении Героя Советского Со-
юза, маршала артиллерии Василия 
Ивановича Казакова командующим 
войсками игры «Зарница», в первой 
из которых приняли участие юнар-
мейские батальоны всей огромной 
страны. Канули в Лету полки Юнар-
мии. Нет Советского Союза, а «Зарни-
ца» живёт! Под её знамёна каждый 
год встают молодые сотрудники Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА. 

2 июня общественная молодёжная 
организация ВСМПО вывела на гору 
Мельничная десять батальонов – де-
сять команд цехов предприятия для 
проверки их силы, ловкости, находчи-
вости и сплочённости. «Зарница-2018» 
проходила в рамках проекта «Шаг впе-
рёд». И бойцы команд «Горячие серд-
ца», «Пуля», «Огонь», «15+38: победим, 
не спросим!», «Энергия» и других смело 
шагнули вперёд навстречу испытаниям, 
и первым был холод. 

Второй день лета был явно в настрое-
нии ноября. Два градуса жары и ледяной 
ветер заставляли команды двигаться бы-
стро и активно проходить этапы. Их было 
10. Это классические метание гранаты и 
стрельба по мишеням, интеллектуальная 
викторина и проверка знаний топогра-
фии, творческая строевая подготовка с 
бодрой, заряжающей энергией песней. 

– Нас не сломить, мы сплочены как 
никогда! Конечно, есть очень тяжёлые 
этапы, особенно для девочек. Самые 
большие трудности возникают на ка-
натной переправе, здесь нужна опре-
делённая подготовка и собранность. 
Очень понравилась полоса препят-
ствий, где мы друг друга подбадривали 
и поддерживали, – отрапортовала Ана-
стасия Ракитина, заместитель молодёж-
ного лидера цеха № 37, член команды 
«БТР-37».

По регламенту игры участие в каж-
дом батальоне представительниц сла-
бого пола – обязательное условие, что 
позволило некоторым командам вклю-
читься в состав «Зарницы» семейными 
парами. 

– Я очень признателен нашим де-
вочкам-спортсменкам, благодаря им 
сформирована наша команда «Пуля». 
Сам я от спорта далёк, и Маша, моя 
жена, меня уговорила принять участие. 
Я с радостью сегодня в строю! И учил су-
пругу целиться в мишень. Доклад окон-
чил, рядовой Степан Медведев, механик 
участка ремонта машин и агрегатов 
цеха № 81. 

Именно «Пуля», команда цеха № 81, 
оказалась самой меткой и самой бы-
строй, победив в нынешней «Зарнице». 
Второй результат показали «Патриоты» 
цеха № 10, на третью ступень пьедеста-
ла поднялась сборная цехов «15+38: по-
бедим, не спросим!».

На финише холодного июньского 
дня всех ждал горячий чай, дополнен-
ный пряниками и печеньем. 

Александр ДЕМЬЯНЕНКО




